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Ciudad de México/El Universal.-

Con la sombra del dedazo presiden-

cial y las cargadas de gobernadores y

funcionarios, este domingo se realiza el

Consejo Nacional de Morena con el

reto de sus 364 integrantes de manten-

er la unidad entre los grupos del partido

ante las quejas de favoritismos, apoyos

adelantados e indebidos y de falta de

cancha pareja en el proceso interno.

El consejo definirá la convocatoria y

requisitos que seguirán los aspirantes a

la candidatura presidencial, incluyendo

la separación del cargo, pero no hay

acuerdo sobre el método marcado en

los estatutos, que es la encuesta interna.

Falta consenso sobre el número de

encuestas a realizarse, así como los

ejercicios espejo y las empresas que las

llevarán a cabo para contrastar los

resultados con los de la Comisión

Nacional de Encuestas de Morena.

Al cónclave se prevé el arribo de las

cuatro corcholatas oficiales: Claudia

Sheinbaum, jefa de Gobierno de la

Ciudad de México; el aún canciller

Marcelo Ebrard; el titular de

Gobernación, Adán Augusto López, y

el senador Ricardo Monreal. Aunque

no militan en Morena, están invitados

Gerardo Fernández Noroña, del PT, y

Manuel Velasco, del PVEM.

El presidente Andrés Manuel López

Obrador ha sido el encargado de mar-

car los tiempos de la sucesión de 2024,

pero al mismo tiempo será una pieza

clave para evitar la ruptura en Morena,

coincidieron expertos.

Al respecto, el analista Leonardo

Curzio expuso que aunque el

Presidente ha señalado públicamente

que no se involucrará en la sucesión,

sus acciones demuestran lo contrario,

como la convocatoria a una cena con

las corcholatas, el dirigente de Morena,

Mario Delgado, y gobernadores.

Por su parte, el analista político

Alberto Aziz Nassif señaló que el prin-

cipal reto del presidente López

Obrador será mantener la unidad en el

partido.

"Precisamente para evitar que haya

alguna ruptura, al menos de forma

pública, me parece que va a tratar de no

intervenir, lo cual no quiere decir que

no esté allí como el gran organizador,

porque tiene las líneas directas con el

partido", sostuvo.

Ciudad de México/El Universal.-
Los mexicanos iniciaron el año

colocando más capital financiero en el
extranjero, debido a la incertidumbre
en las políticas económicas, el temor
de que su patrimonio sea vulnerado y
otros factores, comentaron expertos a
EL UNIVERSAL.

El Banco de México (Banxico)
tiene registro de que, entre enero y
marzo de este año, 3 mil 255 millones
de dólares abandonaron el país medi-
ante cuentas bancarias, depósitos e
inversiones a nombre de mexicanos, lo
que representa 64% de los recursos
que los connacionales movieron al
extranjero en todo 2022, cuyo monto
fue de 4 mil 838 millones.

Banxico reporta que la banca com-
ercial fue el principal vehículo para
sacar esos recursos financieros. "Por lo
general esos flujos los trasladan a
cuentas en Estados Unidos por el tema
del secreto bancario y la confidenciali-
dad de los datos", expuso Alejandro
César López Bolaños, académico de la
UNAM.

Durante 2020, cuando comenzó la
pandemia por Covid-19, destacó que
había 18 mil 758 millones de dólares
de cuentas de mexicanos. Hizo ver que
en esto influye cómo se leen los tiem-
pos económicos y políticos.

El retiro de capital responde a diver-

sos factores, como la incertidumbre en
las políticas, los riesgos en las inver-
siones o alguna otra situación que
ponga en vulnerabilidad el patrimonio.

Si se hace una lectura en general de
todo lo que está sucediendo en la
economía mundial, tanto en la era pos-
terior a la pandemia, como las expecta-
tivas de inversión y rentabilidad y las
medidas que han adoptado los bancos
centrales subiendo sus principales
tasas de interés para frenar la inflación,
hay razones suficientes para que los
flujos financieros se vayan moviendo
de forma aleatoria y de manera espec-
ulativa no sólo aquí, sino en el resto
del planeta.

Ello responde al comportamiento de
mercado inestable y volátil en el que
las tasas de interés y medidas de políti-
ca económica y monetaria provocan
que esos recursos se desplacen, dijo.

Además del capital que retiraron los
mexicanos, inversionistas extranjeros
hicieron lo propio en los mercados
financieros nacionales. La directora de
análisis económico de Banco Base,
Gabriela Siller, dio a conocer que,
desde que comenzó el año y al cierre
del 26 de mayo, han salido 70 mil 653
millones de pesos en inversión de
cartera o capital golondrino, de los
cuales 88.4% se retiraron solamente
durante el mes pasado.

Ciudad de México/El Universal.-

A unas horas del Consejo Nacional

de Morena, donde definirán los tiem-

pos y el método para elegir a su can-

didato o candidata presidencial, el

presidente Andrés Manuel López

Obrador llamó a cerrar filas y no

dividirse, porque la lucha es por la

transformación del país no por cargos.

"Y cerrar filas y unirnos, nada de

división, y tener presente que se lucha

por ideales por principios, por la trans-

formación del pueblo, no por los car-

gos. Tenemos que estar pensando en

que continúe el programa de transfor-

mación de México, porque se inició

este plan para que el pueblo fuese

tomado en cuenta, porque no había

democracia".

Desde la huasteca potosina, el

Mandatario aseguró que será el pueblo

quien decidirá a la candidata o can-

didato de Morena a la Presidencia en

2024, porque ya se acabó el "dedazo, el

tapado y la cargada".

Esto luego de ayer gobernadores de

Morena lanzaron su apoyo virtual a la

Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum,

previo al Consejo Nacional de Morena,

que este domingo definirá los tiempos

y el método en la contienda interna por

la Presidencia.

El Jefe del Ejecutivo señaló que está

contento porque quienes buscan suced-

erlo por su partido son personas con

convicciones a "quienes recociendo".

"Ya no hay dedazo, ni hay destapes,

ni hay cargadas"

"¿Y quién va a decidir?, ya no es

como antes, que era el dedazo, y que no

podían hablar, decía don Fidel

Velázquez el que se mueve no sale en

la foto y ahí estaban todos, engarrota-

dos. No, ya no hay dedazo, ni hay

destapes, ni hay cargadas, ahora es el

pueblo el que va a decidir quién quiere

candidato a la presidencia de nuestro

movimiento".

En una revisión del avance de pro-

gramas del Bienestar, un acto multitu-

dinario como en un acto de campaña, el

Presidente dijo que todavía hay "cer-

canos" que están esperando una señal o

que de línea, pero se van a quedar

esperando.

"La señal es la que va a dar el

pueblo, que es el que manda en la

democracia".

Acompañado por el gobernador

Ricardo Gallardo (PVEM), la secre-

taria del Bienestar Ariadna Montiel e

integrantes de su Gabinete, el

Mandatario dijo que una vez que salga

el aspirante mejor posicionado se pro-

nunciará a favor del qué gane sea hom-

bre o mujer la encuesta "así voy a actu-

ar".

Ciudad de México/El Universal.-

Por delitos contra la disciplina mili-

tar, la Fiscalía General de Justicia

Militar cumplimentó 16 órdenes de

aprehensión contra los militares

involucrados en la presunta ejecución

extrajudicial de cinco civiles armados

en Nuevo Laredo, Tamaulipas, ocurri-

da en mayo pasado.

Los detenidos ya fueron vinculados

a proceso por el juez Primero de

Control de la Primera Región Militar,

con sede en la Ciudad de México,

quien les dictó la medida cautelar de

prisión preventiva, por lo que quedaron

presos en la prisión militar del Campo

Militar 1-A, en la capital del país,

informó este sábado la Secretaría de la

Defensa Nacional (Sedena).

Indicó que dichos mandamientos

judiciales se cumplimentaron con

absoluto respeto al debido proceso y a

los derechos humanos de los imputa-

dos, por presuntamente configurarse

delitos contrarios a la disciplina militar.

Ratifica Sedena compromiso con

DH tras caso en Nuevo Laredo

La dependencia aclaró que este pro-

ceso es independiente a la investi-

gación que realiza la Fiscalía General

de la República (FGR), con la cual,

aseguró, colabora a fin de que se deter-

minen las responsabilidades correspon-

dientes en el orden federal.

"La Secretaría de la Defensa

Nacional ratifica el firme compromiso

con el pueblo de México de actuar en

todo momento en el cumplimiento de

sus misiones, con irrestricto apego al

respeto de los derechos humanos y a la

Ley Nacional sobre el Uso de la

Fuerza, garantizando que ningún acto

contrario a la legalidad que hubiere

sido perpetrado por parte de alguno de

sus elementos quede impune", indicó la

dependencia.

Mantener la unidad, reto de Morena
Hoy domingo se realiza el Consejo Nacional de Morena, que buscará unidad 
Definirán los requisitos para los aspirantes a la candidatura presidencial

Al cónclave se prevé el arribo de las cuatro corcholatas oficiales

AMLO llama a cerrar filas

"Ya no hay dedazo, ni hay desta-
pes, ni hay cargadas"

Vinculan a
proceso a
16 militares

Por delitos contra la disciplina militar, la Fiscalía General de Justicia Militar
cumplimentó 16 órdenes de aprehensión contra los militares involucrados
en la presunta ejecución extrajudicial de cinco civiles armados 

Mexicanos envían fuera
del país 3,255 mdd 



os perfiles partidistas de
los gobiernos que hoy
ejercen el poder a lo
largo del territorio
nacional definen las car-
acterísticas de nuestros

dos Méxicos.
Donde aún persiste la pobreza hay

oídos abiertos a las propuestas pop-
ulistas de la 4T. Pero donde hay traba-
jo y desarrollo, el ciudadano valora su
libertad y no cree en las falacias ni en
las buenas intenciones.

Nuevo León, Jalisco, Chihuahua,
Querétaro, Guanajuato,
Aguascalientes, Yucatán, Durango,
Coahuila, y las alcaldías más produc-
tivas de la Ciudad de México, se han
resistido a la morenización populista.
Estas entidades representan las
economías sustentadas en industrial-
ización —en cualquiera de sus fac-
etas—, lo cual significa empleos esta-
bles y bien pagados.

Lo peligroso de la morenización es
que el gobierno de la 4T carece de un
programa nacional de desarrollo. Sus
acciones de gobierno son guiadas por
las ocurrencias —convertidas en
proyectos— que surgen desde Palacio
Nacional.

A partir del 05 de junio en el país
no habrá más tema que las cor-
cholatas. La agenda nacional girará en
torno a la sucesión presidencial. Esto
nos representa un salto al pasado a las
épocas del presidencialismo sexenal,

en las cuales, durante el último año de
gobierno de cada presidente, México
resentía una parálisis económica, con
freno de inversiones y crecimiento.

De este modo, ya regresamos a los
tiempos del "tapado" priista, o sea la
exhibición de posibles candidatos
presidenciales, en un proceso contro-
lado totalmente por el presidente de la
república, quien en esas épocas
asumía el control total de su propio
partido político.

Hoy nadie duda que Morena tiene
una cabeza y esta es López Obrador.
Además, que este partido es encabeza-
do por un operador sin capacidad de
decisión, que siempre está esperando
instrucciones que salen del Palacio
Nacional, como si él fuera una mari-
oneta.

Los estados gobernados por par-
tidos de oposición mantienen el
dinamismo de su vida productiva,
pues el gobierno estatal se convierte
en un promotor de la inversión y facil-
itador de la productividad.

En contraste —donde la 4T se
asienta—, el estado queda pasmado,
pues la sociedad pierde su libertad de
acción y el desarrollo se frena, pues
los gobernadores se asumen como
súbditos del Presidente de la
República.

Los dieciocho millones de mex-
iquenses para la 4T sólo representan
una reserva de votantes cautivos para
ser utilizados en las elecciones presi-
denciales del 2024. ¿A usted qué le
parece?

n el futbol americano le lla-
man jugada de atracción, en
las películas chafas La Caja
China, en la crónica fácil
Cortina de Humo y ahora
cabría La decisión del Pueblo

Bueno. Un distractor, pues. El ejecutante
más prodigioso de esta práctica es nuestro
Presidente. La ejercita cotidianamente. Más
aún, cuando la coyuntura lo pone en entredi-
cho.

Un día si y otro también intenta con-
vencer de que no es igual que sus ante-
cesores, que no tiene favorita para sucederlo
y que no habrá dedazo, que no inclinará la
balanza en favor de nadie. Sin embargo, la
naturaleza humana empareja a desiguales,
sobre todo si se quiere pasar a la historia con
aplausos y se quiere perpetuar los "logros".
En ese caso, por muy diferentes que hayan
querido ser, acabarán haciendo lo mismo que
aquellos a quienes tanto criticaron.

En su Consejo Nacional, Morena for-
malizará los deseos del Presidente, quien ya
decidió el método de selección de quien será
su candidata a la presidencia.

Sabemos que:
-Solo habrá una encuesta y será a finales

de agosto. La ganadora será Claudia
Sheinbaum, nuestra próxima presidenta.

- Van a participar 4 aspirantes: Shein-
baum, Ebrard, Adán Augusto y Monreal.

- Cada aspirante va a proponer dos casas
encuestadoras. En total se propondrán 8
encuestas, pero de esas 8 se seleccionarán 4
por sorteo o tómbola. Las 4 que resulten
ganadoras serán encuestas espejo de la que
realizará Morena.

Es decir, Morena hará su "encuesta ma-
dre" y habrá otras 4 encuestas simultáneas.
El Presidente ha dicho que, si se hacen bien,
todas las encuestas deberán coincidir.

Así, la candidata arrancaría en septiem-
bre.

El Presidente aseguró a los 4 aspirantes
que no se meterá y tratará de que nadie se
meta en el proceso interno.

López Obrador fue muy hábil y amarró a
los 4 aspirantes para que ninguno se vaya de
Morena.

A Marcelo Ebrard le dio todo lo que pe-
día: encuestas, no injerencia de gobernadores
y que todos renuncien en el mismo periodo.

A Monreal también le concedió encuestas,
pero principalmente la reconciliación y el
respeto en público, el apapacho.

Por eso, Ricardo Monreal aceptó ir por la
Jefatura de Gobierno de la CDMX, pero
antes deberá pasar la aduana de una encuesta
en la que participaría Rosa Icela Rodríguez.

Como sea, el Presidente asume que de los
suyos solamente Monreal podría ganar la
capital y no se va a arriesgar a perderla.

Quien quede en segundo lugar de la
encuesta para la presidencia tendrá la coordi-
nación de la bancada del Senado y el tercero
tendría la coordinación de la bancada en la
Cámara de Diputados.

Tendremos candidata y luego presidenta.
Patriotas y traidores
La decisión de renunciar del Canciller

demostró una vez más su inteligencia superi-
or. Marcó la agenda.

Contrastante con el descuido y la frivoli-
dad de algunos que lo rodean, quienes tras el
anuncio lamentaban públicamente que
renunciara el día 12 y no el 15 pues no sabían
si les pagarían la quincena completa y se
advertían unos a otros que no pidieran de un
solo golpe sus vacaciones atrasadas para
poder seguir cobrando su sueldo.

Más grave aún, el showcito de Maximi-
liano Reyes Zúñiga, subsecretario para Amé-
rica Latina y el Caribe, quien se molestó por-
que un reportero le tomó una foto mientras se
embriagaba, en horas de trabajo, en el bar del
Hotel Hilton Alameda, y obligó a gorilas del
hotel y a un policía armado a que lo rodear-
an y lo obligaran a borrar la foto de su telé-
fono.

Quizás tristeaba porque se desdibujaba su
"hueso", pero eso no justifica su cavernícola
comportamiento con un periodista.

Con esos "amigos", don Marcelo no solo
debe estar alerta por lo que hagan sus con-
trincantes. Sus enemigos más peligrosos los
tiene en casa.

a andanada de renuncias
en el gabinete y en otros
cargos políticos y de
gobierno, que vendrán
en los siguientes días,
una vez que se defina

mañana el método y las reglas del pro-
ceso interno para la candidatura presi-
dencial de Morena, provocarán una
serie de enroques y movimientos que
tiene que decidir el Presidente, pero
también la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Y a unos días de que se
produzcan varias salidas, la desi-
gnación de los sustitutos están resul-
tando muy complicadas tanto para
Palacio Nacional como para el Palacio
del Ayuntamiento.

En la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México es donde aún hay
más reticencias por parte de
Sheinbaum para presentar su renuncia
en los siguientes días y nos aseguran
que ella no renunciará la siguiente
semana, sino a partir del 16 de junio.
Pero al final, como fue un acuerdo que
todas las corcholatas hicieron con el
Presidente en la cena del pasado lunes,
la doctora tendrá que cumplirla. Lo
que se le está complicando es que, de
acuerdo a lo que ordena la
Constitución Política de la CDMX,
ante la ausencia temporal o definitiva
de quien ocupe la Jefatura de
Gobierno, a partir del segundo año de
gobierno le corresponde al titular de la
Secretaría de Gobierno convertirse en
el Jefe de Gobierno sustituto.

Es decir, que si Claudia Sheinbaum
renuncia o pide licencia al cargo para
participar en el proceso interno de
Morena, le corresponde a Martí Batres
asumir el cargo de manera temporal si
la licencia es de ese carácter o de
plano como Jefe de Gobierno sustitu-
to, si se convirtiera en una renuncia
definitiva en caso de que la doctora
resulte electa candidata presidencial
de Morena. El problema en estos

momentos es que ni en Palacio
Nacional el Presidente, ni en la oficina
de Sheinbaum confían en Batres para
hacerse cargo del gobierno de la ciu-
dad y están buscando formas legales
de evitar su llegada a la Jefatura, y
promover como Jefa de Gobierno
sustituta a la tabasqueña Luz Elena
González Escobar, secretaria de
Administración y Finanzas del gobier-
no capitalino.

En donde ya se está definiendo la
sustitución, a partir de que ya hizo ofi-
cial su renuncia a partir del próximo
lunes el canciller Marcelo Ebrard, es
en la Secretaría de Relaciones
Exteriores. 

Hasta ayer los nombres más fuertes
que se barajaban para suceder a
Ebrard eran los de Juan Ramón de la
Fuente, actual embajador ante la
ONU, cuya designación sería un guiño
para el grupo de la UNAM; Esteban
Moctezuma Barragán, a quien traerían
de la embajada de Washington, porque
ya lo conocen los estadounidenses y
también se leería como un guiño a su
exjefe, el empresario Ricardo Salinas
Pliego; y Roberto Velasco, director
para América del Norte, hombre de
confianza de Marcelo y a quien tam-
bién los estadounidenses conocen
muy bien y lo aprobarían porque ha
participado en prácticamente todas las
negociaciones con el actual gobierno,
además de que su nombramiento ten-
dría el sentido de un relevo genera-
cional en la SRE.

Otros nombres que surgieron como
posibles en los análisis de Palacio
Nacional, pero que se descartan por
diferentes razones fueron el de
Maximiliano Reyes, subsecretario
para América Latina y El Caribe,
quien quedó muy mal ante el
Presidente tras el escándalo de sus
vínculos con el empresario Joaquín
Leal, en la trama de entrega de ali-
mentos por Petróleo entre México y
Venezuela; la subsecretaria Carmen
Moreno Toscano, quien a pesar de su

experiencia diplomática se le ve ya de
edad avanzada para las necesidades
del cargo; y el senador y presidente de
la Comisión de Relaciones Exteriores
del Senado, Héctor Vasconcelos,
quien también por su edad y porque él
mismo ha dicho que no le interesa,
también se le descarta.

El Presidente está analizando todas
sus opciones, bajo la lógica de que, a
quien designe como nuevo titular de
Relaciones Exteriores se quedará en el
cargo hasta que termine el sexenio en
septiembre del próximo año, y en caso
de que para el lunes López Obrador no
tuviera aún tomada su decisión, la
subsecretaria Moreno Toscano
asumiría como encargada de despacho
a partir del primer minuto del lunes en
que se hace efectiva la renuncia de
Ebrard y hasta que el Presidente deci-
da el nombramiento.

En el caso de Gobernación también
la decisión de quien sustituirá a Adán
Augusto López ha resultado difícil
para el Presidente, tanto que en un
principio hasta se barajó la posibilidad
de que el tabasqueño se quedara en
Bucareli y no participara en el proceso
interno de Morena, aunque al final el
Presidente, tal y como lo dijo en su
mañanera del jueves, decidió dejar en
libertad a su paisano para buscar su
aspiración presidencial. 

En la Secretaría se escuchan los
nombres de Rosa Icela Rodríguez y
Alejandro Encinas, en ese orden,
como posibles sustitutos. El problema
en el caso de Rosa Icela son sus
aspiraciones para la Jefatura de
Gobierno, a las que renunciaría en
caso de ser nombrada por el
Presidente, pues según lo dicho por el
mismo mandatario, su nombramiento
sería para que terminarán el sexenio
con él.

Sobre Alejandro Encinas también
va para ocupar el despacho principal
de Bucareli, lo que hace dudar al
Presidente es su mala relación con el
Ejército por las acusaciones contra

militares en el caso Ayotzinapa, un
elemento que opera en su contra,
porque la coordinación entre Segob y
Sedena es parte fundamental de la
estrategia de seguridad. En todo caso,
el Presidente tendrá tiempo para
decidir porque, según nos dicen, Adán
también esperará hasta cobrar la quin-
cena para presentar su renuncia, es
decir, después del 15 de junio.

En el caso del Senado, donde
Ricardo Monreal renunciará a la coor-
dinación parlamentaria de Morena, la
próxima semana, el Presidente tam-
bién ha intervenido para acordar con
el zacatecano el nombre de su sustitu-
to. Para eso fue la presencia de
Monreal el jueves al mediodía en
Palacio Nacional, en donde habló con
López Obrador de los nombres para el
liderazgo de la bancada oficial.
Higinio Martínez y César Cravioto
son los dos nombres que más suenan
para liderar a Morena en el Senado. Al
primero le darían un premio por
haberse disciplinado en el Estado de
México y si fuera Cravioto —al que
prácticamente ya dan por hecho en la
bancada como nuevo coordinador con
el apoyo de al menos 40 senadores
morenistas— significaría que el con-
trol del grupo senatorial quedará en el
grupo de Claudia Sheinbaum.

Pronto sabremos las decisiones,
nombramientos y enroques que tome
el Presidente, a quien más que los
nombramientos, que de cualquier
manera los resolverá, lo que más le
preocupa es que no haya una fractura
entre sus corcholatas, porque al final
el arranque anticipado de Marcelo
Ebrard con su renuncia primero que
todos, sí metió ruido y tensión, más de
la que ya existía, para la frágil unidad
de Morena. 

Y es que López Obrador tiene muy
claro que si su movimiento se divide y
hay un rompimiento, perdería la
Presidencia de la República y con ella
todos sus sueños de continuidad y
maximato transexenal.

adie se lo cree. Una y otra vez
ha insistido en que no habrá
dedazo, como ocurría en tiem-
pos del PRI, cuando el presi-
dente en funciones designaba
a su sucesor sin que nadie
osara impedirlo, sin que nadie

lo pudiera contradecir. No, nadie cree que él
no elegirá a la candidata presidencial de su
movimiento. Conociéndolo, tan vertical él
en la toma de decisiones de su gobierno,
¿quién podría creerle? Nadie. Tan empecina-
do como es, ¿quién puede creer que se abs-
tendrá de tomar la decisión política más
importante de su sexenio? Él mismo
reconoce que no hay quien le crea, ni
siquiera entre sus cercanos:

"Al final tú vas a decidir, vas a influir tú",
narra que le han dicho en su círculo cercano.

Si eso le dicen sus incondicionales palac-
iegos, cómo le van a creer los demás. Pero él
se empeña, jura y vuelve a jurar un día sí y
otro también que no influirá en Morena para
que su partido elija a la Jefa de Gobierno.
Que él no le dictará a Mario Delgado el nom-
bre de su delfina. Que él no le pedirá que
cucharee la encuesta en favor de ella. Ajá.
¿Quién le cree al Presidente que no tiene una
favorita? ¿Quién le puede creer que la
encuesta para elegir abanderada no es su

propio dedo presidencial que de mil formas
y con incontables gestos ya señaló a la ungi-
da? Quién puede creerle si sus cercanos han
repetido hasta el cansancio: "Es Claudia".

El dedazo convertido en hashtag en cien-
tos de paredes y espectaculares de todo el
país y en miles de tuits, posteos, WhatsApp,
tertulias y charlas off the record:
#EsClaudia.

Esta semana. Palacio Nacional. Andrés
Manuel López Obrador en sus propias y
repetitivas palabras, queriendo convencer a
70 millones de incrédulos: "Es muy impor-
tante que estemos asistiendo a un hecho
inédito, algo nunca visto: por primera vez no
hay tapado, no hay dedazo, no hay imposi-
ción. Entonces, eso ya se terminó, va a ser la
gente la que va a decidir y estamos iniciando
una etapa nueva. Porque lo más importante
es que se acaba el dedazo. El tapado, el
destape, la cargada. Todo eso se acaba, se
termina e iniciamos una etapa nueva. Yo no
voy a designar a mi sucesor, va a ser el
pueblo. Y no voy a designar tampoco al can-
didato de mi partido. No ha habido preferen-
cia por nadie, no se han cargado los dados,
las cartas no están marcadas, es democracia
y es mandar muy lejos el tapado, el destapa-
do, el dedazo, el acarreo, la cargada".

Mandar muy lejos al dedazo. ¿Qué tan
lejos? ¿Al carajo, al demonio, a la chingada,
o nada más tan lejos como lo que mide su

dedo índice, su dedo encuestador?
Nadie le cree, tantas mentiras ha dicho

durante su gobierno, que quién le puede
creer.

Salvo yo. Yo sí le creo. ¿Por qué? No es
tan complicado de entender, sólo basta cono-
cerlo bien. El objetivo principal de su sexe-
nio es la sucesión. Quiere que su movimien-
to trascienda. No hay un solo acto político
que le sea tan relevante como su legado. Él
se ve como Madero, como Hidalgo. Y quiere
pasar a la Historia con mayúsculas, como
una especie de adalid de un nuevo régimen
democrático sin dedazo, sin imposición
sucesoria. Un día escribirá un libro sobre su
gestión y su pasaje político estrella será
cuando escriba, muy orondo él, que nadie le
creía pero que no hubo dedazo, que no impu-
so a su sucesora.

Remitirá a testigos y éstos confirmarán la
versión: no hubo dedazo. Nunca nos dijo que
era Claudia su favorita.

No hace falta: durante cinco años permi-
tió que Claudia Sheinbaum fuera vista como
su sucesora, como la ungida por su dedo, y
eso ya se refleja con amplitud en las encues-
tas que la entronizarán en unos días más. No
hay forma de que pierda. El Presidente ya no
tiene que intervenir, todo está consumado.
Por tanto, salvo que ocurra algo extraordi-
nario, y sin dedazo, mañana domingo inicia-
rá el camino de ella hacia Palacio Nacional.

domingo 11 de junio del  2023

Verde, que (no) te quiero verde

Si le creo a AMLO: ya no habrá dedazo

Ricardo Homs

Juan Pablo Becerra-Acosta
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Ciudad de México/El Universal.-

El aún canciller, Marcelo Ebrard
lamentó lo que calificó de "cargada ofi-
cial" de gobernadores a favor de otras
corcholatas presidenciales como
Claudia Sheinbaum.

En vísperas del Consejo Nacional de
Morena, apuntó: "Lo mismo gober-
nadoras y gobernadores que
aprovechen sus últimos tuis de la car-
gada oficial ya el lunes ya no podrán".

En entrevista al término de la
Exposición Dinos en Los Pinos, dijo
que estás prácticas son del viejo PRI y
están "muy mal, muy mal".

Sin embargo, dijo que está muy opti-
mista de los acuerdos que se plasmaran
en el Consejo Nacional de Morena este
domingo y dijo que por regla todas las
corcholatas tendrán que renunciar a sus

cargos.
El todavía titular de Relaciones

Exteriores aprovechará las últimas
horas en el cargo y previo al Consejo
Nacional de Morena de este domingo,
viajará a Chiapas a invitación de su
amigo, Pio López Obrador.

En entrevista al término de la
Exposición Dinos en Los Pinos, reveló
que antes de renunciar el próximo lunes
para buscar la candidatura presidencial,
aún tiene varias actividades pendientes.

"Estaré el domingo temprano en

Chiapas a invitación de Pío López
Obrador que es mi amigo desde hace
tiempo y me apoya", dijo Ebrard quien
agregó que será para presentar su libro.

Más tarde regresará a la Ciudad de
México para participar en el Consejo
Nacional de Morena.

El lunes participará en Palacio
Nacional en la reunión del gabinete de
seguridad y al medio día entregará al
presidente López Obrador un informe
final de su labor en la Secretaría de
Relaciones Exteriores.

Puebla, Pue/El Universal.-               

Adán Augusto López Hernández,
secretario de Gobernación, realizó su
última visita a Puebla como fun-
cionario federal, pues esperará a lo que
decida el Consejo Nacional de Morena
respecto del método de selección de
candidatos para anunciar su renuncia.

En conferencia de prensa en
Tecamachalco, dijo que aguardará a lo
que se determine en el consejo para
tomar una decisión, y sobre ello fijar
una fecha para su renuncia en la
Secretaría de Gobernación (Segob).

"No comamos ansias. Todo llega a

su tiempo", respondió así el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, a la pregunta de cuándo
renunciará a su cargo para competir en
el proceso interno de selección de can-
didato presidencial de Morena para
2024.

Durante la inauguración del bulevar
Guardia Nacional, en Acatzingo,
Puebla, el responsable de la política
interior reiteró que su probable renun-
cia al cargo "llegará cuando tenga que
llegar".

Asimismo, manifestó que la lealtad
no es de dientes para fuera, sino que se
construye en un camino recto.

Ciudad de México/El Universal.-

La jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, agradeció
las muestras de apoyo de personas
afines a su intención por contender por
la Presidencia de la República, aunque
solicitó esperar al Consejo Nacional de
Morena que se realizará este domingo.

En sus redes sociales dijo:
"Agradezco las muestras de apoyo y
afecto que me han brindado algunos
compañeros de nuestro movimiento
que tienen encargos públicos rele-
vantes".

Sin embargo, "es importante esperar
al Consejo Nacional de este domingo
para considerar los tiempos y las carac-
terísticas de este nuevo proceso que
inicia a partir de mañana. Recordemos
que en unidad somos invencibles", sos-
tuvo Sheinbaum Pardo.

El viernes, la mandataria recibió
mensajes de apoyo de varios gober-
nadores en redes sociales, los cuales
fueron borrados este sábado. Claudia
Sheinbaum realizó ayer actividades
privadas que dio a conocer por medio
de sus redes sociales.

Acudió a la supervisión de la Línea
1 del Metro y visitó la planta solar y la
planta de biodiésel de la Central de
Abasto.

GOBERNADORES DE

MORENA ELIMINAN TWEETS

A FAVOR DE SHEINBAUM

Gobernadores de Morena que desde
la tarde de este viernes manifestaron su
apoyo a la aspiración presidencial de
Claudia Sheinbaum, borraron sus pub-
licaciones de respaldo a la actual Jefa
de Gobierno.

Algunos de los integrantes de la
cuarta transformación que habían des-
tapado su apoyo a la científica fueron
Evelyn Salgado, gobernadora de Gue-
rrero; Layda Sansores, de Campeche;
Cuitláhuac García, de Veracruz; Mara
Lezama, de Quintana Roo; Salomón
Jara, de Oaxaca; Indira Vizcaíno, de
Colima y Américo Villarreal de
Tamaulipas.

También la secretaria de Energía,

Rocío Nahle, mostró que Claudia
Sheinbaum es su corcholata favorita
rumbo a 2024 y ella es la única que
mantuvo su publicación arriba en
Twitter.

Al momento, se desconocen las cau-
sas de la decisión. Sin embargo, coin-
cide con que esta tarde, Marcelo
Ebrard, manifestó su desacuerdo con la
cargada virtual en apoyo a la Jefa de
Gobierno.

Ciudad de México/El Universal.-

El senador Ricardo Monreal afirmó
que será factor de unidad en el partido
y afirmó de manera categórica que va a
respetar y a honrar lo que resulte en las
encuestas.

En rueda de prensa en Culiacán dijo
sobre sus adversarios reiteró que les
tiene cariño y amistad con los tres.

Dijo que cualquiera de los cuatro
puede ofrecer al país profundización de
la vida democrática y de la transición
política que México vive desde el 18.

También insistió en que el se siente

el más capaz por su amplia trayectoria
política.

Dijo que no va a ser instrumento de
división, que no está pensando salirse
de Morena, aunque no le vaya bien en
la encuesta, aunque no le toque nada, y
que si ese es el caso se dedicará a ser
maestro.

Hizo mucho hincapié en que no va a
traicionar a Morena, ni al presidente de
la República.

En la cena de los aspirantes de
Morena a la candidatura a suceder a
Andrés Manuel López Obrador se

acordó, como propuesta para el Comité
Nacional:

Una batería de encuestas, 4 de
empresas profesionales y una de
Morena. Quien resulte ganador de la
encuesta será el coordinador de la
defensa de la transformación.

Los que queden en segundo y tercer
lugar podrán optar por ser líder de
diputados o del senado, o miembros del
gabinete.

Aquellos que estén en los lugares 4°,
5° y 6° podrán ser representantes pluri-
nominales de su respectivo partido.

Ciudad de México/El Universal.-                 

A 52 años de la masacre del Jueves de
Corpus, ocurrida el 10 de junio de 1971,
sobrevivientes e integrantes del Comité
68 Pro Libertades Democráticas, recuer-
dan y exigen justicia por la víctimas con
una movilización desde el Metro Normal
hasta el Zócalo.

Aunque el ex presidente Luis Echeve-
rría Álvarez, señalado por la organización
como uno de los principales responsables
del halconazo, ya falleció, el Comité 68
demandan que se abra el caso hasta cono-
cer la verdad.

"A 52 años del genocidio, la impu-
nidad continúa. El Estado mexicano se ha
caracterizado por ser inoperante en térmi-
nos de justicia, las víctimas se cuentan
por miles. Crímenes de Estado como el
genocidio del 2 de octubre de 1968 y el
genocidio del 10 de junio de 1971 en
donde la memoria popular se ha revelado

contra las políticas de olvido del gobier-
no, permanecen impunes, a pesar de que
todas y todos sabemos que fue el Ejército,
fue el Estado.

"Y, sin embargo, hoy se mantiene al
Ejército en las calles, en las instituciones,
la militarización de la vida pública del
país es hoy un gran riesgo para las liber-
tades democráticas", difundió a través de
un comunicado el grupo, que también
pide al gobierno federal detener la milita-
rización del país.

La semana pasada el Comité 68 em-
pezó una jornada de lucha con un acto po-
lítico cultural en el Antimonumento insta-
lado hace dos años en avenida Juárez.

Bajo el lema: "Ni perdón, ni olvido", la
vanguardia encabezada por integrantes y
sobrevivientes de la matanza empezó a
avanzar con destino a Palacio Nacional
donde leyeron su demanda por esclarecer
el caso.

Seré factor de unidad y respetaré encuestas: Monreal

Afirma que no va a traicionar a Morena, ni al presidente

Cargadas son prácticas del viejo
PRI y están muy mal: Ebrard

"Lo mismo gobernadoras y 
gobernadores que aprovechen 
sus últimos tuis de la cargada 

oficial ya el lunes ya no podrán"

El aún canciller, Marcelo Ebrard lamentó lo que calificó de "cargada oficial"
de gobernadores a favor de otras corcholatas 

‘No comamos ansias,
todo llega a su tiempo’

El responsable de la política interior reiteró que su probable renuncia al
cargo "llegará cuando tenga que llegar".

Sheinbaum pide esperar al Consejo

El viernes, la mandataria recibió mensajes de apoyo de varios gobernadores
en redes sociales, los cuales fueron borrados este sábado

Marchan sobrevivientes del ‘halconazo’

"Ni perdón, ni olvido"
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Ciudad de México/El Universal.-

La tarde del 30 de agosto de 2020
una lluvia de balas cayó sobre el per-
sonal del Segundo Batallón de Fuerzas
Especiales de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) que circu-
laba por la carretera que comunica a las
poblaciones de Madera y El Largo
Maderal, en los linderos de la sierra de
Chihuahua. En la agresión, dos civiles
que participaron en la balacera
perdieron la vida.

Tras concluir el intercambio de
balas, los soldados descubrieron un
campamento de vigilancia donde se
encontraban los agresores: hallaron
armas largas, municiones, ropa y
equipo táctico diverso.

Fue el séptimo campamento del
crimen organizado que se detectó y
desmanteló en Chihuahua en ese mes,
y dejó como saldo sólo un detenido.

Esa persona confesó a las autori-
dades de Chihuahua que los campa-
mentos estaban vinculados al grupo
delictivo La Línea o Nuevo Cártel de
Juárez, organización que, de acuerdo
con reportes militares extraídos del
hackeo a la Sedena por el grupo
Guacamaya, es dirigida por Silverio
Fuentes y/o Silverio Carrillo, y es
quien controla esa región.

El hallazgo y desmantelamiento de
campamentos del crimen, que lo
mismo se usan para entrenamiento de
sicarios que como puntos de vigilancia
y control, según se desprende de
informes militares, reportes de fiscalías
y comunicados de prensa, ha registrado
un incremento importante durante el
año pasado, indicó la Sedena en una
solicitud de información.

De enero de 2017 a marzo de 2023,
la Defensa reconoce la ubicación y des-
mantelamiento de 50 campamentos; la
mitad de ellos el año pasado.

Al hacer una búsqueda en fuentes
abiertas sobre el tema, resultó evidente
que la Sedena no tenía registrados
todos los campamentos, así que se
agregaron datos de comunicados de
prensa de gobiernos estatales, la
Guardia Nacional y la propia Defensa.
Creció a 77 el número de campamentos
detectados.

Con la información ampliada son
Michoacán, Chihuahua, Zacatecas y
Jalisco los estados con el mayor
número de campamentos del crimen
organizado: concentran casi 90% del
total.

El número de estos sitios ha variado
en los últimos años, pero muestra un
claro incremento en los últimos tres:
2017, ocho campamentos; 2018, cua-
tro; 2019, uno; 2020, uno; 2021, 11;
2022, 41, y hasta marzo de 2023, 11.

ZONAS COMPLEJAS

De acuerdo con un mapeo realizado
para este reportaje, con base en la
información recopilada, existen dos

grandes áreas de campamentos. Una
está pegada a la costa del Pacífico y
cruza por los municipios de Aguililla y
Buenavista, Michoacán, en los límites
con Jalisco. En esta zona se libran
batallas constantes por el control terri-
torial entre el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y el conglomerado
de grupos delictivos conocido como
Cárteles Unidos. También pasa por
municipios jaliscienses como Tapalpa,
Talpa de Allende y Tala, zona controla-
da por el CJNG.

La otra línea se halla más al centro,
pero siempre cercana a la franja occi-
dente del país, cruzando por
Michoacán, Guanajuato, Jalisco y
Zacatecas. También hay presencia en
Chihuahua, Sonora y Tamaulipas. En la
información que la Defensa Nacional
entregó, se observa que en la mayoría
de los casos reportados no se registran
personas detenidas. Sin embargo, en
boletines y notas de prensa sí se docu-
mentan detenciones de grupos de hasta
19 o más personas.

PARAMILITARISMO

CRIMINAL

A mediados de enero de este año un
video saltó a las redes sociales. El
reportero estadounidense Jaeson Jones
publicó en Twitter imágenes tomadas
con un dron que muestran un grupo de
hombres armados y encapuchados
pertenecientes, se dice en el video, a la
facción de Los Chapitos, del Cártel de
Sinaloa.

El punto de vigilancia para los
movimientos de la guardia fronteriza y
otras fuerzas de seguridad estaba insta-
lado a 300 metros de la línea que sepa-
ra a Arizona de Sonora, una de las
zonas ubicadas como área de trasiego
de drogas químicas como la metanfeta-
mina y el fentanilo.

Tras la noticia, la Sedena realizó un
operativo que permitió desmantelar
seis campamentos en el desierto de
Altar, Tubutama y Sáric, en Sonora.

En 78% de los municipios en donde
fueron detectados los campamentos
hay presencia del CJNG, según el cruce
de los datos obtenidos con los reportes
de inteligencia extraídos del hackeo de
Guacamaya Leaks.

Raúl Benítez-Manaut, investigador
del Centro de Investigaciones sobre
América del Norte, de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), sostiene que el aumento o
disminución del número de campa-
mentos se debe a la decisión del
Ejército de intervenir o no una zona.

"Ahí no hay información de Sinaloa,
cuando todos sabemos que en Sinaloa
hay bastiones del cártel que controlan
parte de la sierra en la frontera con
Durango y todo eso", advierte.

La Sedena se negó a informar por
transparencia las características de los
campamentos que han desmantelado.

Ciudad de México/El Universal.-

Durante la primera semana de junio,
694 personas fueron asesinadas en el
país, la segunda cifra más alta para un
inicio de mes, después de las 738 de los
primeros nueve días de enero de 2023.

Del 1 al 9 de junio, un promedio de
77 asesinatos se cometen diariamente
en México, la mayoría en Guanajuato,
Estado de México, Michoacán,
Chihuahua, Baja California y Jalisco,
según cifras preliminares del reporte
diario de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC).

Al momento, el 3 de junio se
mantiene como el día más violento del
mes, con 91 víctimas de homicidio
doloso, seguido del martes 6, con 83
asesinatos.

Guanajuato, afectado por la guerra
entre células criminales por el control

del narcomenudeo y la extorsión, reg-
istró el peor inicio de mes de 2023, al
sumar un total de 106 asesinatos en
nueve días.

La entidad gobernada por el PAN
arrancó junio con 18 víctimas de homi-
cidio doloso, luego el 2 de junio sumó,
12; 3 de junio, 13; 4 de junio, 13; 8 de
junio, 12; 9 de junio, 12.

HOMICIDIOS EN

SEXENIO DE AMLO

En números absolutos, e Estado de
México se ubica en segundo lugar con
63 asesinatos; Michoacán, 50;
Chihuahua, 48; Baja California, 47;
Jalisco, 45; Guerrero, 33; Ciudad de
México, 28; Zacatecas, 28; Sonora, 25;
Nuevo León, 24; Morelos, 23;
Tamaulipas, 20; Veracruz, 20.

La noche del miércoles, 7 inte-
grantes de una familia fueron asesina-
dos en Perote, Veracruz, hecho que no

fue registrado en las estadísticas del
reporte diario de víctimas de homicidio
doloso.

El pasado 1 de junio, el presidente
Andrés Manuel López Obrador recono-
ció que su administración ya superó las

cifras de asesinatos registradas en los
sexenios de sus antecesores, Enrique
Peña Nieto (PRI), Felipe Calderón
Hinojosa (PAN) y Vicente Fox
Quesada (PAN).

"Ahora nos dicen ‘¡Qué barbaridad,
el gobierno de ahora es el gobierno que
tiene más homicidios! ´ Sí, pero vean
cómo nos dejaron el país, porque este
es una mala herencia en seguridad,
pero así nos dejaron salud, educación y
así nos dejaron todo. El país estaba en
bancarrota, el país estaba inmerso en
una decadencia, ni siquiera era una cri-
sis, era una decadencia y por eso, frente
a una decadencia, lo único que debía
hacerse era llevar a cabo un proceso de
transformación, arrancar de raíz a la
corrupción y eso no les ha gustado a los
que antes se sentían los dueños de
México y son los responsables de la
tragedia nacional".

Ciudad de México/El Universal.-

Pese al aumento de menores de edad
reclutados por el crimen organizado
para actividades como el sicariato, hal-
coneo, venta y tráfico de drogas, en el
Senado de la República siguen sin
aprobarse al menos tres iniciativas que
buscan frenar la llamada leva de
menores.

De acuerdo con diversos estudios e
iniciativas legislativas, se estima que al
menos 30 mil menores han sido forza-
dos por el crimen organizado a partici-
par en dichas actividades, pero otras
cifras advierten que podrían ser cerca
de medio millón los niños y adoles-
centes que tiene algún rol dentro de los
cárteles.

Miguel Ángel Mancera, coordinador
del PRD en el Senado, dijo a EL UNI-
VERSAL que "este fenómeno ha
aumentado sensiblemente, y lo que nos
dicen las organizaciones de la sociedad
civil y especialistas internacionales es
que se tiene que legislar por separado y
por eso presentamos una iniciativa
porque no es suficiente con lo que ten-
emos como corrupción de menores".

La iniciativa presentada en febrero
de 2022 y que aún no es dictaminada,
tipifica como delito penal el reclu-
tamiento de niñas, niños o adolescentes
para la comisión de actividades delicti-
vas o para formar parte de grupos crim-
inales y sanciona a quien cometa este
ilícito hasta con 30 años de prisión.

Se busca establecer en el Código
Penal Federal que comete el ilícito de
reclutamiento la persona física o moral
que aliste o utilice a niñas, niños o ado-
lescentes para cometer cualquiera de
los delitos referidos en dicho orde-
namiento o en alguna ley especial, o
para formar parte de una asociación
delictuosa.

No es un tema nuevo, ya que desde
2016 el Senado de la República
mantiene en la congeladora legislativa
la iniciativa del entonces senador del
PRI, Arturo Zamora Jiménez, que pro-
ponía sancionar la utilización de niñas
y niños en bloqueos, narcobloqueos y
motines que pusieran en riesgo su inte-
gridad, proponiendo hasta 20 años de

prisión a aquellos adultos que fomen-
taran este tipo de acciones.

La senadora Josefina Vázquez
Mota, expuso a EL UNIVERSAL que
en México el crimen organizado se
puede expresar en diferentes tipos de
conductas delictivas, siendo el nar-
cotráfico la más rentable y violenta. En
ésta los grupos criminales han optado
por el reclutamiento de niñas, niños y
adolescentes como una de las princi-
pales formas de crecimiento de sus
células delictivas.

Vázquez Mota explicó que se debe
dejar de emplear el término "utilizar"
por el término "reclutar", porque lo que
hacen las mafias y el crimen organiza-
do es reclutar a niñas y niños que vuel-
ven desechables y esto debe ser san-
cionado de manera más grave, con
multas más altas.

Un estudio del Senado expone que
la leva, que se pensaba erradicada en
México, es un fenómeno que se dio
durante la época colonial y a lo largo
del siglo XIX, pero también durante la
Revolución Mexicana, y se refiere al
reclutamiento forzoso en el Ejército o
grupos de gavilleros para engrosar sus
filas. En la actualidad, la leva es usada
por los cárteles de la droga y grupos

criminales.
Entre las iniciativas se encuentra la

de la senadora por Morena Soledad
Luévano Cantú, que fue presentada
recientemente y es analizada en la
Comisión de Justicia. Su propuesta
indica que la leva "es el mismo método
que usan los cárteles hoy día, pues se
ha evidenciado a lo largo de los años
que no todos quieren formar parte de
sus filas, pues ha dejado de verse como
una forma fácil para ganar dinero, por
ello es que emplean distintos métodos
que han sido evidenciados de la sigu-
iente manera.

"Los miembros del crimen organiza-
do secuestran a pasajeros de autobuses
para convertirlos en sicarios, levantan
jóvenes de zonas rurales para reclutar-
los, roban niños para usarlos como hal-
cones o incluso como sicarios", señala
la propuesta de la legisladora
morenista.

Su iniciativa propone crear el delito
de leva para el que prive a otro de la
libertad, con el fin de que éste se
adhiera a su asociación delictuosa y
que lo obligue a trabajar para él o un
tercero para cometer delitos que se le
impongan por medio del uso de la
fuerza, intimidación o amenazas.

Ciudad de México.-                              

El exmandatario Vicente Fox
Quesada dijo este sábado que se
sumará a la comitiva que acompañará a
la senadora panista Xóchitl Gálvez a la
conferencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador para ejercer su
derecho de réplica que le concedió un
juez a través de un amparo.

Así lo anunció en redes sociales Fox
Quesada, en respuesta a un mensaje de
Carlos Moris, líder de jóvenes de la
Sociedad Civil México, quien comentó
que acompañará a la senadora Gálvez
este próximo lunes a la conferencia
matutina en Palacio Nacional.

“El lunes estaremos acompañando a
la senadora Xóchitl Gálvez a Palacio
Nacional, iremos en calidad de ciu-
dadanos acompañando a otra ciu-
dadana. Nos vemos el lunes afuera de
Palacio a las 5:30 am. ¿Quién se apun-
ta y nos acompaña?”, se lee en la pub-
licación de Moris en Twitter.

Ante ello, el expresidente Fox
respondió: “Ahí estaremos”.

El pasado 6 de diciembre, la panista
Xóchitl Gálvez anunció que buscaría
acudir a la conferencia matutina por la
vía legal, ante las declaraciones del
presidente en las que la señaló de pro-
poner que eliminaría los programas

sociales a los adultos mayores. 
Ese mismo día, el presidente López

Obrador rechazó verbalmente el dere-
cho de réplica que había solicitado la
legisladora. Sin embargo, la senadora
el 27 de diciembre del año pasado, pre-
sentó un amparo.

El pasado 7 de junio, la senadora
anunció a través de un video que juez le

otorgó el amparo que le permitirá
ejercer su derecho de réplica en la con-
ferencia matutina que se da desde
Palacio Nacional.

En el video, la senadora se dirigió al
presidente López Obrador y le recordó
que él había señalado que la recibiría
en su conferencia matutina si una
autoridad se lo ordenaba. 

Inicia junio con segunda peor cifra en homicidios dolosos

Durante la primera semana de junio, 694 personas fueron asesinadas en el
país

Acompañará Fox a 
Gálvez a la ‘mañanera’

“Ahí estaremos”.

Congeladas, iniciativas contra leva de menores

Se estima que al menos 30 mil menores han sido forzados por el crimen
organizado a participar en dichas actividades

Repunta detección de 
campamentos del narco

La Sedena se negó a informar por transparencia las características de los
campamentos que han desmantelado.
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Ciudad de México / El Universal      

El expresidente de Estados Unidos,

Donald Trump, pronunció su primer

discurso público luego del anuncio

de la acusación federal esta semana

por el manejo indebido de documen-

tos clasificados.

El exmandatario subió al escenario

en la Convención Republicana estatal

en Georgia, donde arremetió contra el

Departamento de Justicia, el FBI y la

administración de Joe Biden, y calificó

su reciente acusación como “una paro-

dia de la justicia”.

“Tenemos que hacer frente a los…

demócratas radicales de izquierda, sus

fiscales partidistas anárquicos… Cada

vez que vuelo sobre un estado azul,

recibo una citación”, dijo Trump en sus

comentarios de apertura. “He puesto

todo en juego y nunca me rendiré.

Nunca seré detenido. Nunca dejaré de

luchar por ti”, agregó.

“Ahora, la izquierda marxista está

usando una vez más el mismo

Departamento de Justicia corrupto y

el mismo FBI corrupto, y el fiscal

general y los fiscales de distrito loca-

les para interferir… estás haciendo

trampa. Están torcidos. Son corruptos.

Estos criminales no pueden ser

recompensados. Deben ser derrota-

dos. Tienes que derrotarlos.

“Porque al final, no van a venir por

mí. Vienen tras de ti y yo simplemente

me interpongo en su camino”, dijo.

“Trataron de incriminarme por trai-

ción y ahora están tratando de hacerlo

de nuevo”, remarcó el exmandatario.

“Biden está tratando de encarcelar a su

principal oponente político… tal como

lo hacen en la Rusia estalinista o en la

China comunista”, criticó Trump.

“Nunca pensé que tal cosa podría suce-

der en Estados Unidos”.

“Soy el único candidato que tiene lo

necesario para aplastar este sistema

corrupto”, dijo.

Trump enfrenta 37 cargos por mane-

jo de documentos secretos

El caso federal revelado en Miami el

viernes se produjo después de que un

gran jurado federal escuchó evidencia

de que Trump retuvo documentos clasi-

ficados de manera ilícita y los guardó

en su casa de Mar-a-Lago.

Los cargos, que incluyen la reten-

ción deliberada de documentos de la

defensa nacional y la conspiración para

obstruir la justicia, siguen a la acusa-

ción de abril del fiscal de distrito de

Manhattan, Alvin Bragg, por la supues-

ta falsificación de registros comerciales

de Trump.

“No hicimos ninguna obstrucción”,

insistió Trump en su discurso.

Sobre el fiscal especial Jack

Smith, el republicano declaró:

“Tenemos un matón que está a cargo

(...) Este es un trabajo político exito-

so”, agregó, llevado a cabo por “un

nido de personas enfermas que deben

limpiarse de inmediato”.

Se espera que Trump comparezca

ante un tribunal federal en Miami el

martes y podría enfrentar prisión si es

declarado culpable.

“¡Podría tirar la toalla mañana,

cerrar mi campaña presidencial de

2024 y todos los cargos en mi contra

serían retirados mágicamente!”, escri-

bió en un correo electrónico de recau-

dación de fondos.

Si lo hiciera, agregó, “sería darle la

espalda a nuestro país”.

Ciudad de México / El Universal      

Theodore J. Kaczynski, el

“Unabomber”, que mató a tres perso-

nas e hirió a 23 en una ola de bom-

bardeos que se extendió desde 1978

hasta 1995, se suicidó en el centro

médico de una prisión federal en

Carolina del Norte la madrugada del

sábado, según tres personas familia-

rizadas con la situación.

El medio The New York Times

difundió que empleados de emergen-

cia fueron llamados a la celda de

Kaczynski a las 12:23 am en el

Centro Médico Federal, según la

Oficina Federal de Prisiones. Los

intentos de revivirlo en la prisión y

en una ambulancia no tuvieron éxito,

y luego fue declarado muerto en un

hospital cercano, dijeron las autori-

dades. Tenía 81 años.

El FBI fue notificado de su muerte.

La Oficina del Médico Forense Jefe en

Carolina del Norte confirmó en un

correo electrónico que realiza autopsias

de muertes en el centro médico federal

en Butner, pero no ofreció un cronogra-

ma sobre cuándo se podría completar

una para Kaczynski.

De acuerdo con el Times, “la muerte

autoinfligida de otro recluso de alto per-

fil, cuatro años después de que el delin-

cuente sexual acusado Jeffrey Epstein se

ahorcara en un centro de detención fede-

ral de Manhattan, seguramente generará

nuevas preguntas sobre la calidad de la

seguridad, la supervisión y la atención

médica en el problemático , sistema

penitenciario federal con escasez cróni-

ca de personal”.

Kaczynski, un matemático educado

en Harvard, había declarado que su

objetivo era provocar el colapso del

orden social moderno a través de ase-

sinatos selectivos.

Fue arrestado en 1996 en la

pequeña cabaña en el oeste de

Montana donde vivía, sin agua ni elec-

tricidad, y construyó muchos de los 16

paquetes bomba caseros que envió por

correo a los objetivos; fue capturado

después de que su hermano se pusiera

en contacto con las autoridades, sos-

pechando que podría estar detrás de

una ola de misteriosos ataques que

incluían colocar una bomba que habría

derribado un vuelo de American

Airlines si no hubiera fallado. Dejó un

total de tres muertos y 23 heridos.

El expresidente arremetió contra los procesos en su contra durante la

Convención Republicana estatal de Georgia.

Washington, EU / Especial                       

China tiene una base espía activa en

Cuba desde al menos 2019 como parte

de los intentos de Beijing de mejorar su

capacidad de recopilación de inteligen-

cia a nivel global, según un funcionario

del gobierno del presidente Joe Biden.

La comunidad de inteligencia de

Estados Unidos está al tanto desde hace

tiempo del espionaje que China realiza

desde Cuba y de los intentos de Beijing

de establecer centros de compilación

de inteligencia en todo el mundo, dijo

el funcionario, que solicitó el anonima-

to porque no estaba autorizado a hacer

declaraciones sobre el asunto.

El gobierno de Biden ha intensifica-

do sus medidas para impedir a China

ampliar sus operaciones de espionaje

aunque considera que ha logrado cierto

avance por la vía diplomática y

mediante otras medidas no especifica-

das, indicó el funcionario enterado de

las acciones federales de inteligencia

sobre el asunto.

“Hemos estado preocupados desde el

primer día de este gobierno sobre las

actividades de influencia de China en

todo el mundo; desde luego en este

hemisferio y esta región, estamos vigi-

lando muy de cerca”, dijo el jueves el

portavoz del Consejo de Seguridad

Nacional de la Casa Blanca, John Kirby.

La comunidad de inteligencia de

EUA había determinado que el espio-

naje chino desde Cuba ha sido un asun-

to “continuo” y “no un hecho nuevo”.

París, Francia / Especial                                             

El hombre que el pasado jueves

apuñaló a cuatro niños y a dos adultos

en un parque de la ciudad de Annecy,

un sirio que tenía estatuto de refugiado

en Suecia y llevaba varios meses en

Francia como sintecho, fue imputado

este sábado, pero no por delitos terro-

ristas, y encarcelado. 

La fiscal de Annecy, Lise Bonnet,

precisó que ya no se teme por la vida de

ninguna de las seis víctimas del ataque,

pero siguen hospitalizados tanto los cua-

tro niños (que tienen entre 22 meses y 3

años), como uno de los adultos.

La fiscal señaló que el atacante -

identificado como Abdelmasih H., de

31 años- se ha negado a responder a los

interrogatorios de la policía durante las

48 horas que ha permanecido bajo

arresto en la comisaría de esta ciudad

de los Alpes franceses antes de ser pre-

sentado a los jueces de instrucción,

ante los que tampoco habló. Un psi-

quiatra que lo examinó durante su

arresto lo había declarado apto para ser

interrogado, y no percibió en él ele-

mentos delirantes.

Los magistrados le imputaron los

delitos de rebelión con arma y, sobre

todo, intentos de asesinato, que podría

costarle una condena de cadena perpe-

tua. Bonnet insistió en que en las inves-

tigaciones que se han hecho hasta ahora

“no aparece ninguna motivación terro-

rista”. Según los testigos de la agresión,

parece que durante el apuñalamiento

aludió a su mujer, a su hija y a Jesucristo.

REFUGIADO EN SUECIA
Dos de los niños (uno nacido en febre-

ro de 2021 y una nacida en agosto de

2020) son franceses. También hay una

pequeña británica nacida en marzo de

2020 que estaba en Annecy con su

familia de vacaciones, así como otra

neerlandesa que, tras la agresión, fue

trasladada de urgencia a un centro hos-

pitalario. En cuanto a los dos adultos,

uno ya fue dado de alta y el segundo,

que además de las puñaladas del agre-

sor recibió un tiro involuntario de la

policía, sigue internado, pero su estado

le permitió dar declaración.

Al ser arrestado, el atacante tenía

entre sus posesiones, además del cuchi-

llo usado en la agresión, un crucifijo,

dos imágenes cristianas, un carné de

conducir sueco y 440 euros en efectivo. 

Tanto su mujer como su hija -de tres

años- viven en Suecia, donde él obtuvo

el estatuto de refugiado en 2013. En

mayo de 2022, se fue de Suecia y estu-

vo en Italia y en Suiza antes de recalar

en Francia, donde ha estado viviendo

sin domicilio fijo desde octubre del

pasado año.

Fuerth, Alemania / Especial                            

Una misa creada con inteligencia artifi-

cial despertó gran interés en una con-

gregación alemana. Durante el servi-

cio, el chatbot pidió a los creyentes en

la iglesia de St. Paul en la ciudad báva-

ra de Fuerth, que estaba repleta de

gente, que se levantaran de los bancos

y alabaran al Señor.

El chatbot ChatGPT, personificado

por un avatar de un hombre negro bar-

budo en una pantalla gigante sobre el

altar, comenzó a predicar a las más de

300 personas que se habían presentado

el viernes por la mañana para un servi-

cio de la iglesia luterana experimental

generado casi en su totalidad por inteli-

gencia artificial.

“Queridos amigos, es un honor para

mí estar aquí y predicarles como la pri-

mera inteligencia artificial en la con-

vención de protestantes de este año en

Alemania”, dijo el avatar con un rostro

inexpresivo y una voz monótona.

El servicio de 40 minutos -que

incluyó el sermón, las oraciones y la

música- fue creado por ChatGPT y

Jonas Simmerlein, teólogo y filósofo

de la Universidad de Viena.

“Concebí este servicio, pero en rea-

lidad prefiero acompañarlo, porque

diría que alrededor del 98% proviene

de la máquina”, dijo el académico de

29 años a The Associated Press.

La misa de inteligencia artificial fue

uno de los cientos de eventos en la con-

vención de protestantes en las ciudades

bávaras de Nuremberg y la vecina

Fuerth, y despertó un interés tan inmen-

so que la gente formó una larga cola

fuera del edificio neogótico del siglo

XIX una hora antes de que comenzara.

La convención en sí, la Deutscher

Evangelischer Kirchentag, se lleva a

cabo cada dos años durante el verano

en un lugar diferente de Alemania y

atrae a miles de creyentes para orar,

cantar y hablar sobre su fe. También

hablan sobre la actualidad mundial y

buscan soluciones a problemas clave,

que este año incluyeron el calentamien-

to global, la guerra en Ucrania y la inte-

ligencia artificial.

El encuentro de este año se lleva a

cabo de miércoles a domingo bajo el

lema “Ahora es el momento”. Ese eslo-

gan fue una de las frases que Simmerlein

le dio a ChatGPT cuando le pidió al chat-

bot que desarrollara el sermón.

Una pantalla proyectó a un hombre

con mensaje dado desde ChatGPT.

Ted Kaczynski fue un terrorista estadounidense que llevó a cabo atentados

con bombas entre 1978 y 1995; tenía ideología antitecnológica.

Hallan muerto a ‘Unabomber’ en prisión

Celebran misa con inteligencia artificial

‘China tiene base espía en Cuba al menos desde 2019’

Estados Unidos afirma que busca

impedir espionaje de país asiático.

El refugiado hirió a dos infantes en Annecy, Francia, el pasado jueves.

Acusan de intento de asesinato
a sirio que acuchilló a niños

Tenemos que hacer frente a los

demócratas radicales de 

izquierda, sus fiscales partidistas

anárquicos. Cada vez que vuelo

sobre un estado azul (demócrata),

recibo una citación (...) He pues-

to todo en juego y nunca me

rendiré. Nunca seré detenido.

Nunca dejaré de luchar por ti”

Donald Trump

“
Se lanza Trump contra la justicia de EUA
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Consuelo López González             

El gobernador Samuel García
Sepúlveda otorgó ayer 25 millones
de pesos para pavimentación en
Allende.

Tras la renuncia al PRI y poste-
rior afiliación a Movimiento Ciu-
dadano de su alcaldesa Patricia
Salazar; el mandatario estatal ofre-
ció transformar al municipio.

Durante este sábado, el eme-
cista sostuvo una gira de trabajo en
la que puso en marcha obras de pa-
vimento y supervisó otras en cons-
trucción.

Acompañado de su gabinete de
trabajo, insistió que hoy que
Allende recuperó su vocación “na-
ranja”, tendrá un mayor creci-

miento.
“Hoy estamos en Allende, rea-

firmando el compromiso con esta
tierra, región citrícola, que ahora
ya agarró su vocación naranjera,
juguera, cítrica, ya se hizo realidad
la tierra naranja”, resaltó.

“Allende lo vamos a transfor-
mar, es la promesa que le hice a
Paty”.

“Paty me habló hace unos días,
me dijo: 'Góber, a’i vamos, pero
ocupo tu ayuda en pavimento.
Aunque es una tarea munici-
pal...conmigo por las buenas y a
favor de Nuevo León siempre jalo,
entonces ya le autorice  25 bolas,
25 millones de pesos de pavi-
mento”, expuso.

En la colonia Luis Donaldo Co-

losio, las autoridades dieron el
banderazo de arranque de los tra-
bajos.

HACER EQUIPO
Durante su mensaje; el Ejecu-

tivo, quien mantiene una confronta
con los alcaldes del PRIAN desde
hace ocho meses por la retención
de recursos, invitó al resto de los
munícipes a hacer “equipo”.

“Y a los alcaldes que quieran
hacer equipo, tienen mi What-
sApp”, recordó.

“Anda un Pacto ahí, eran como
28, luego se hicieron 20, 15, ya
van menos 13, el Pacto ese de no
sé qué alcaldes”.

“A todos ellos, aquí tienen su
amigo, los que quieran apoyo

échenme un WhatsApp y como
Paty, 25 millones de pavimento en
su municipio”, añadió.

Posteriormente, supervisaron la
edificación de UNEME médica.

Con una construcción de 4 mil
52 metros cuadrados, tiene un
avance del 70 por ciento. 

“Toda la raza de Allende, ya no
van a tener que salir de Allende
para nacer”.

Asimismo, un antiguo Cendi
abandonado, es transformado en
un Centro Comunitario con hospi-
tal con con shock trauma.

“Estamos haciendo un reco-
rrido de todas las obras que hemos
arrancado en mi gobierno y du-
rante la gestión de Paty en este año
y medio, y vamos muy bien”.

Alma Torres Torres                      

Miles de estudiantes se dieron

cita desde las 8:00 horas del sá-

bado en las diversas Preparato-

rias de la Universidad Autónoma

de Nuevo León, buscando una

oportunidad para continuar estu-

diando su bachillerato.

La Máxima Casa de Estudios

informó que más de 43 mil jóve-

nes, intentaron ser aceptados en

una de las 29 preparatorias de la

UANL, por medio de un proceso

de selección similar al que se

llevó a cabo la semana anterior

para la admisión en las universi-

dades.

En las diferentes preparatorias

de la UANL ubicadas en el es-

tado, los estudiantes acudieron

con sus familiares, por lo que se

pudo observar en los planteles y

fuera de ellos, que había perso-

nas esperando a los adolescentes.

CRECE EL TRÁFICO
Debido a los exámenes se

provocó un aumento del tráfico

en las áreas circundantes a las

preparatorias, especialmente en

la avenida Insurgentes, que ex-

perimentó retrasos durante las

primeras horas de la mañana.

Sandra del Río, directora del

nivel medio superior de la

UANL, informó que 43 mil estu-

diantes se habían registrado para

la prueba de admisión en las di-

ferentes preparatorias de la uni-

versidad.

En este sentido, informó que

son un total de 61 mil estudiantes

buscando un lugar en las institu-

ciones educativas del estado. 

LOS RESULTADOS
Cabe destacar, que los resul-

tados de los exámenes, se darán

a conocer el próximo 30 de

junio.

La semana anterior, casi 38

mil aspirantes se dieron cita en

las 26 facultades, buscando una

oportunidad de estudio dentro

de la UANL, preparados con lá-

pices, borradores y bolígrafos,

para presentar su examen.

A los alrededores de los cam-

pus universitarios se reportó trá-

fico vehicular, pero la mayoría

de aspirantes pudieron llegar a

tiempo a uno de los primeros

pasos para continuar con sus es-

tudios, acompañados por sus pa-

dres, quienes se quedaron en las

instalaciones a esperar las 4

horas y 30 minutos que se esti-

man de duración.

Y aunque el estudiante podía

elegir su opción de acuerdo a su

preferencia, la mayoría optó por

la manera presencial, desta-

cando el 51 por ciento mujeres

y el 49 por ciento restante son

hombres.

Buscan  43 mil jóvenes un espacio en las preparatorias de la UANL

Inicia SP reapertura
vial del Centrito Valle

Da Samuel a Allende 25 millones para pavimentos

Alma Torres Torres                    

La reapertura de vialidad

parcial en la calle Tamazun-

chale sur, que forma parte de las

obras de regeneración del Dis-

trito Centro Valle inició por

parte del Gobierno Municipal

de San Pedro Garza García.

La administración municipal

informó que el tramo se trata de

Tamazunchale sur, es decir de

Calzada Del Valle a Río Missis-

sippi.

En este sentido, la calle Río

de la Plata funcionará en doble

sentido para esta apertura y Ta-

mazunchale en sentido norte y

sur.

La apertura se dio luego de la

aceleración de obra que pre-

sentó el Gobierno Municipal a

principios de marzo, donde se

detalló un programa de obra en

tiempo récord para abrir viali-

dades mes a mes.

En este tramo se inició traba-

jos en el mes de noviembre del

2022, e incluyó la instalación de

nueva infraestructura de dre-

naje, agua, pluviales, gas natu-

ral y otros servicios, además de

trabajos de colocación de bóve-

das subterráneas que albergarán

el cableado para tener vistas

limpias.

Los trabajos incluyen la eli-

minación de 300 kilómetros de

cables y sustituir 200 postes con

árboles, además renovar la in-

fraestructura de drenaje pluvial

sanitario y de servicios en las

calles Río Tamazunchale, Río

Orinoco, Río Mississippi y Río

Grijalva con una inversión de

700 millones de pesos.

Los trabajos de obra en este

tramo continuarán en las ban-

quetas, los ductos de cableado y

telecomunicaciones, el retiro de

postes y cables aéreos y la plan-

tación de arbolado.

Acompañados de sus padres, los jóvenes se acudieron a 
presentar el examen de manera presencial.

Se dio celeridad a los trabajos para ir liberando vialidades.

El gobernador expuso que dicho municipio ha recuperado 
su vocación y que su crecimiento está garantizado.

Irá Héctor García por la alcaldía de Guadalupe

Se garantiza el flujo peatonal de manera segura.

Jorge Maldonado Díaz                  

El diputado local Héctor Gar-

cía García se destapó este sábado

para contender por la alcaldía del

municipio de Guadalupe por

Movimiento Ciudadano.

El legislador aseveró que aún

no se determina quién será el

“gallo” del partido naranja, pero

su intención es participar en el

proceso electoral del 2024.

Lo anterior lo manifestó du-

rante un evento en la Casa Na-

ranja del municipio guadalu-

pense en donde presentó a quie-

nes integrarán a su equipo.

“Creo que lo importante es or-

ganizarse como Movimiento que

en Guadalupe estaba muy exi-

toso, ha sido un movimiento que

se ha acercado a gente de otros

partidos políticos, gente de otra

manera de pensar, asociaciones

civiles, personas de la diversi-

dad, está acercando gente de

todos lados”.

Cabe destacar que el diputado

local estuvo acompañado de los

expanistas José Luis Garza, Pon-

cho Robledo y Rodolfo Moreno

quien fue exdirigente municipal

por el PAN y que recientemente

renunció al partido blanquiazul

tras 32 años de trayectoria.

Al hacer uso de la palabra,

García García dijo que era hora

de salir a la calle a convencer a

los militantes de MC de su pro-

yecto.

“Pero en este momento para

mí no es importante arrancar una

campaña. Es importante fortale-

cer al movimiento, tal como es,

un movimiento ciudadano para

que estemos en condiciones para

en el 24 saber quién va a ser la

abanderada o el abanderado por

la candidatura a regidores, a di-

putados, a diputados y obvia-

mente a la alcaldía”.

Cabe destacar que Héctor

García renunció el PRI para in-

tegrarse a las filas del partido na-

ranja tras una invitación del go-

bernador del Estado, Samuel

García García.

El legislador argumentó que

está interesado en Guadalupe

porque hay mucho trabajo que

realizar.

Indicó que haya áreas de

oportunidad en materia de segu-

ridad, infraestructura vial, apoyo

a los grupos más vulnerables,

por mencionar algunos.

García García es el segundo

diputado local que se destapa

para ir por una alcaldía, el pri-

mero que lo hizo fue Luis Susa-

rrey, del PAN, quien a

manifestado su intención de ir

por la alcaldía del municipio de

San Pedro.

El aspirante dijo que es momento de salir a la calle a convencer
a la militancia de su propuesta política.

Alerta Protección Civil
por golpes de calor en NL

Consuelo López González          

Ante el pronóstico de tempe-
raturas de hasta 43 grados centí-
grados, Protección Civil Nuevo
León llamó a prevenir episodios
de golpe de calor.

A través de redes sociales, la
corporación de auxilio compartió
una serie de recomendaciones,
entre las que destacan evitar la
exposición al sol por largos pe-
ríodos y permanecer hidratado.

La Comisión Nacional del
Agua informó que a partir de este
fin de semana y por los próximos
diez días se registrará una onda
de calor que disparará el termó-
metro.

Niños, adultos mayores y
mascotas son los más suscepti-
bles.

"Evitemos el famoso golpe de
calor", refirió Erik Cavazos, titu-
lar de PCNL.

ACCIONES PREVENTIVAS
Otras de las acciones son el

contar con sobres de Vida Suero
Oral, tomar abundante liquido
sin esperar a tener sed; no per-
manecer por largos períodos bajo

el sol, principalmente de 11:00  a
las 17:00 horas; utilizar ropa li-
gera, holgada, y en colores cla-
ros; usar bloqueador, no realizar
actividad física intensa y optar
por lugares ventilados o acondi-
cionados.

Además, se llama a utilizar
lentes oscuros y de ser posible

usar sombrero y sombrilla; evitar
consumir bebidas muy azucara-
das, consumir frutas y verduras;
frecuente lavado de manos des-
infectar frutas, verduras y horta-
lizas; revisar que pescados,
mariscos y carnes rojas estén
frescos.

Piel roja y sin sudor, pulso

acelerado y fuerte, dolor palpi-
tante de cabeza, mareos, náuseas,
confusión o pérdida de memoria
y hasta convulsiones, son parte
del cuadro sintomático.

QUÉ HACER ANTE 
LOS SÍNTOMAS

De presentar alguno de estos
síntomas, la persona en cuestión
debe buscar un lugar para prote-
gerse del sol, bañarse con agua
tibia o humedecerse con una es-
ponja mojada.

Lo anterior descartando el
consumo de bebidas alcohólicas
para disminuir la temperatura del
cuerpo.

En el caso de las mascotas, se
recomienda tener siempre agua
fresca, procurar tener un espacio
fresco y con suficiente sombra, y
evitar caminar sobre el pavi-
mento caliente.

Por otro lado y a  manera de
prevenir incendios forestales, el
exhorto es a evitar fogatas, bra-
sas, cigarros o cerillos encendi-
dos, además de no tirar vidrios,
botellas y basura en bosques.

Reportar cualquier emergen-
cia al 9-1-1.

Hidratarse, evitar actividades al aire libre en las horas de más
calor y optar por sitios ventilados, son las recomendaciones.



Los grupos políticos en conflicto en Nuevo

León por lo visto pasaron del juego de venci-

das a las ligas mayores.

Por lo que en el peor de los escenarios polí-

ticos que cruzó fronteras, ya meten su cucha-

ra autoridades federales.

Tan es así que ya hicieron pronunciamientos

de apoyo de Andrés Manuel López Obrador al

gobernador Samuel García.

Por lo que la defensa del primer morenista

del país al Ejecutivo neolonés no pasó por alto

al panista Marko Cortés.

Con lo cual, lejos de calmar las aguas, quie-

ran o no, amaga con mantener a las partes en

conflicto en sus posiciones.

Vaya, dicho de otra manera, sin que nadie

meta paz, lo más seguro es que el gobierno

estatal, el PRIAN y alcaldes sigan de la greña.

Si el conflicto del gobierno estatal y los

legisladores del PRIAN lleva por lo menos

ocho meses, cualquier pronóstico que garanti-

ce su fin podría quedarse corto.

Sobre todo porque estamos a meses de que

los tiempos electorales se empaten con el pro-

blema de poderes y se torne una herramienta

más, por no decir pretexto de ganar fans.

Por lo que puede apostar doble contra senci-

llo, de que el conflicto que inició con el pre-

texto de la elección del fiscal general de

Justicia, sea el preámbulo del 2024.

Dicen los que dicen que saben, que un dulce

no amarga a nadie, por lo que ya se imaginará

el tamaño del apoyo vía fast track autorizado

por el gobernador Samuel García para el desa-

rrollo de distintas obras en el municipio de

Allende.

Lo anterior, luego de que la alcaldesa enton-

ces priista Patricia Salazar decidiera aventar

la toalla y apuntarse a las filas del partido de

Movimiento Ciudadano en Nuevo León, ape-

nas hace un par de días.

Por lo que, crean o no, esto podría convertir-

se en un atractivo mucho muy importante para

quienes militan en los partidos de oposición

emecista y que ostentan algún cargo de elec-

ción popular como alcaldías y diputaciones.

Así que, ojo, porque esto podría agarrar más

vuelo de lo inesperado, sobre todo cuando la

lucha de poderes amaga con prolongarse por

la promoción de controversias, amparos y

demás herramientas jurídicas que se emplean.

Ayer, el que por lo visto alborotó la gallera

muy a su manera, luego de guardar un pro-

longado silencio, fue nada más y nada menos

que el diputado emecista Héctor García.

Por lo que, al presentar a su equipo en la

sede estatal del partido naranja, el legislador

terminó por abrirse de capa, como dice la

raza, para aceptar sus aspiraciones.

De modo que si las cosas se le dan como lo

tiene previsto, al aún diputado se le verá gas-

tando suela y muy posiblemente en la planilla

electoral para la alcaldía de Guadalupe.

Aunque las presas locales muestran una

importante recuperación, urge fortalecer la

campaña del ahorro del agua.

Sobre todo porque, quieran o no, aún se

reportan fallas o cortes de agua en el su-

ministro que se surte a diario.

Y que de una u otra manera, da una clara

señal de que el abasto ya mejoró, pero no es

lo regular que se esperaba.

Así que en aras de abatir la crisis del agua

que sigue siendo un fantasma de la seca en

Nuevo León, vale aplicar medidas de ahorro.

Domingo 11 de junio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Prevén que las temperaturas alcancen 
los 43 grados centígrados y, con ello, 

haya golpes de calor.


“Creo que lo importante es 

organizarse como movimiento, que
en Guadalupe estaba muy exitoso”.

Asegura Gobierno que el nuevo tramo
del Periférico triplica su aforo.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Héctor
García
García 

ECOLOGÍA

César López                                          

Un entusiasta grupo de 30 estudian-
tes y docentes universitarios participó
en el arranque del programa de monito-
reo ambiental del Humedal “Jardines
de Canadá” ubicado en Escobedo.

Se trata de un programa promovido
por la Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de través de la
Dirección de Desarrollo de Proyectos
de la Secretaría de Sustentabilidad y la
Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia (FMVZ) en colaboración
con el gobierno municipal de Escobedo
a través de su Secretaría de Medio
Ambiente.

El objetivo de iniciar un estudio es
determinar la calidad ambiental y por
espacio de 12 meses, se realizarán acti-
vidades como la determinación periódi-
ca de la calidad del agua in situ, la iden-
tificación de contaminantes en sedi-
mento, el análisis microbiológico del
agua y el uso del plancton, que habita
en estos ecosistemas.

Los resultados que se obtengan del
programa de monitoreo, permitirán
contar con información científica de
calidad y actualizada que podrá ser uti-
lizada por la autoridad municipal y las
autoridades concurrentes en el tema,
para impulsar el decreto del Humedal

como Área Natural Protegida.
En el acto inaugural se contó con la

participación del alcalde Andrés Mijes ;
Sergio Fernández Delgadillo,
Secretario de Sustentabilidad, y repre-
sentante del rector de la UANL, Santos
Guzmán López.

También estuvo Rolando Ríos
Maldonado, Secretario de Medio
Ambiente de Escobedo; Gustavo
Hernández Vidal, director de la
Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia, UANL; Carlos Ramírez
Martínez, director de Desarrollo de
Proyectos de la Secretaría de
Sustentabilidad de la UANL.

Los humedales son sitios en donde
el suelo se encuentra saturado de agua,
existen diversos tipos como: lagos, ríos,
pantanos, pastizales húmedos, acuífe-
ros subterráneos, oasis, entre otros. A
este tipo de ecosistemas se les atribuye
una gran importancia ecológica, debido
a la rica biodiversidad que en ellos habi-
ta y los servicios ecosistémicos que
brindan.

Sin embargo, el crecimiento desme-
dido que ha experimentado la ciudad en
los últimos cincuenta años ha produci-
do una profunda transformación del
paisaje y daños a la estructura y el fun-
cionamiento de este tipo de ecosiste-
mas, provocando su degradación.

Alma Torres Torres                                      

A fin de informar a la ciudadanía
acerca del valor del medio ambiente,
así como inculcar una cultura ambien-
tal positiva, la Dirección de Ecología
de Apodaca realizó la 1er Feria
Ambiental: Apodaca + Verde, para
conmemorar el Día del Medio
Ambiente.

César Garza Villarreal, alcalde de
Apodaca.agradeció a las 50 organiza-
ciones de la sociedad Civil, que parti-
cipan en la preservación de las áreas
verdes y del cuidado de medio ambien-
te, para darles una mejor calidad de
vida a los ciudadanos.

“Quiero agradecer a todos los orga-
nismos que están presentes en esta
Feria del Medio Ambiente de nuestro
municipio, que aglutina más de 50
organizaciones de la sociedad civil”,
dijo.

El alcalde advirtió que, a pesar de
ser una ciudad industrial, el municipio
tiene patrimonio verde que preservar,
pero hoy en día existen leyes ambien-

tales que son una farsa y complican tal
fin.

"Están apoyadas en normas muy
antiguas que no protegen la nueva rea-
lidad ambiental de México y del
Mundo”, dijo.

“Vivimos en un ambiente de autori-
dades con facultades concurrentes, con
normas viejas, y frecuentemente con
funcionarios indolentes muy lejanos a
la realidad", añadió.

Asimismo, consideró que con la
legislación actual es difícil para los
municipios interceder en temas de con-
taminación del aire por las grandes
empresas, pues carecen de facultades.

"Hay que irles a explicar lo que está
pasando aquí a funcionarios que están
a mil kilómetros. Por eso en México
burlar la ley ambiental sigue siendo
muy fácil", puntualizó.

La Feria Ambiental contó con acti-
vidades como diálogos ambientales a
manos de expertos, stands informati-
vos, exposición de emprendedores sus-
tentables, música y comida, para los
asistentes.

Consuelo López González                  

Para abordar los desafíos en
medio ambiente que enfrenta la
entidad, Nuevo León lanzó el
“Concurso Estatal de Soluciones
Ambientales”.

Participan proyectos que permi-
tan convertir al estado en un lugar
más sostenible en las categorías de
conservación de la biodiversidad,
calidad del aire, acción climática,
gestión integral del agua, y gestión
integral de residuos.

Los interesados podrán enviar su
proyecto con fecha límite el 18 de
agosto, y el ganador obtendrá recur-
sos para su financiamiento.

“¿Tienes un proyecto que sería
una solución para abordar los
desafíos ambientales en Nuevo
León?”, cita la convocatoria.

“Participa en el 'Concurso Estatal
de Soluciones Ambientales' y
podrás ganar más de 3 millones de
pesos, para darle impulso a tu pro-
yecto”. 

Las bases se encuentran disponi-
bles en el sitio: www.nl.gob

.mx/convocatoria-soluciones-
ambientales.

Impulsar un proyecto innovador
y consolidado que promueva una
solución pertinente para atender la
problemática de contaminación que
presenta Nuevo León, es parte de
los objetivos.

"El proyecto mejor planteado
obtendrá un premio de 3 millones
150 mil pesos con la finalidad de
incrementar su impacto positivo y
área de influencia", resalta.

"El solicitante podrá obtener 150
mil pesos como parte del premio y
los siguientes 3 millones tendrán
que ser invertidos en la ejecución
del proyecto planteado".

FACTIBLE YMEDIBLE
Innovación, originalidad y creati-

vidad; claridad; alcance; medible a
corto, mediano y largo plazo;  facti-
bilidad y viabilidad de implementa-
ción; sostenibilidad; serán los crite-
rios a evaluar.

Las propuestas deberán ser de 10
a 25 páginas, presentadas de forma
individual o por equipos de máximo

5 personas.
Entre los requisitos están ser resi-

dente de Nuevo León con una resi-
dencia mínima de 3 años, tener más
de 18 años cumplidos.

Es de destacar que los ganadores
serán dados a conocer el 7 de sep-

tiembre, en el marco del Día Inter-
nacional del Aire Limpio.

Informes y registro al teléfono
8120332127  de la Secretaría de Me
dio Ambiente, y el correo electróni-
co biodiversidad@nuevoleon.
gob.mx.

Lanzan concurso de soluciones ambientales

El ganador obtendrá un recurso de 3 millones de pesos para poner en
marcha su proyecto.

Monitorean universitarios humedal ‘Jardines de Canadá’

Será observado por un año y con los resultados se podrá solicitar que
se decrete como un área protegida.

La meta es plantar 10 mil nuevos.

Pese a ser una ciudad industrial, Apodaca tiene patrimonio natural por 
preservar, dijo el alcalde.

Sigue alcalde de Pesquería
sembrando árboles nativos
Ignacio González Bárcenas           

El alcalde de Pesquería,
Patricio Lozano, acompañado de
vecinos y servidores públicos
municipales, dedicó la mañana
de este sábado a la reforestación
de espacios públicos que, a corto
y mediano plazo redituará en
mejor calidad del aire para los
residentes de la ciudad.

¡Juntos seguimos logrando
más! Posteó el presidente muni-
cipal en sus redes sociales.

La brigada ambiental sabatina
forma parte de las acciones en
pro del medio ambiente del
gobierno municipal donde se
busca sembrar y cuidar 10 mil
nuevos árboles nativos y de buen
diámetro, que pronto generen
sombra y con ello, un aire más
fresco y más limpio.

También esta semana, en el
marco del Día Mundial del
Medio Ambiente, Patricio
Lozano salió a las calles para

obsequiar plantas a las vecinas de
diferentes colonias.

En este contexto el gobierno
municipal llevó también brigadas
de reciclaje donde las y los ciu-
dadanos podían entregar pet,
vidrio y aluminio a cambio de
productos y plantas.

Patricio Lozano, alcalde de
Pesquería.

Realizan Primera Feria
Ecológica Apodaca + Verde
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Tras asegurar que se actuó
con arrogancia en Coahuila, el
legislador federal del Partido
del Trabajo, Gerardo Fernández
Noroña manifestó que se debe
aprender de esa experiencia, ya
que sería suicida que Morena no
haga alianzas para las eleccio-
nes del 2024

Durante una gira de trabajo
por Nuevo León el diputado del
PT señaló que además sería
irresponsable al poner en riesgo
el triunfo del movimiento, que
es lo más importante, para la
transformación que realizan en
el país.

"En el caso de Coahuila se hi
zo mal un procesamiento de to-
do mundo. Morena actuó con
mucha arrogancia, esa posición
de 'no, nos los necesitamos, po-
demos solos".

"Sería suicida ir solos, sería

irresponsable, pondría en riesgo
el triunfo de nuestro movimien-
to que es lo más importante, la
transformación que estamos lle-
vando a cabo".

Sin embargo, Fernández No-
roña manifestó que, para la
carrera presidencial, se mantie-
nen las alianzas, ya que no ve un
rompimiento entre Morena, PT
y el Verde Ecologista.

"No veo la posibilidad de un
rompimiento", expresó, "él (Al-
berto Anaya, dirigente del PT)
ha insistido y yo comparto con
él que en el 2024 debemos ir
unidos Morena, PT y Verde"

Cabe destacar, que el legisla-
dor petista tendrá licencia a par-
tir del 15 de este mes, para par-
ticipar en la contienda interna,
rumbo a la candidatura presi-
dencial.

El diputado federal aseguró

que aspira a ganar sin ninguna
arrogancia, sin embargo consi-
deró que tiene una desventaja
adicional, ya que está sin ingre-
so y tendrá que decirle a su  com
pañera de vida que se ponga a
trabajar.

“La parte económica, no trai-
go ni una barda, ni un especta-
cular, los compañeros traen mi-
llones de respaldo y ahí estamos
en la disputa, la gente ha hecho
suya mi aspiración, no es una
cosa individual, es un fenómeno
que va a sorprender a más de
uno', manifestó.

Fernández Noroña manifestó
que más de una ruptura, ve que
puedan surgir campañas hacia el
interior de los equipos, campa-
ñas de lodo al más estilo del
PRI.

Aunado a ello, el legislador
preguntó a la ciudadanía que du-

da de las acciones de la 4T y que
piensa dar su voto a la alianza
opositora, qué daño ha hecho
Morena.

"Yo le preguntaría a la gente,
¿qué daños les hemos hechos?,
ahora si que solo beneficios han
recibido de nuestro movimiento.
No los robamos, no mentimos,
no los traiconamos, defendemos
la soberanía, la independencia",
manifestó Fernández Noroña.

Fernández Noroña partici-
pará en asamableas ciudadanas
en Cadereyta y encabezará la
marcha luctuosa por la matanza
estudiantil del 10 de junio de
1971, que organiza el PT.

En este sentido advirtió que
se pretende fortalecer la refine-
ría para que sigan siendo auto-
suficientes en gasolina.

“Cadereyta es un punto im-
portante, es donde está una de

las refinerías más importantes
del país, que ha habido presio-
nes para que salga la refinería
pues es una necedad somos un
país petrolero, y llegamos a
importar 70 por ciento de la

gasolina que consumimos”.
El político adelantó que este

domingo se llevará a cabo el
Consejo Nacional de Morena
donde se reunirá con los demás
aspirantes a dicho cargo. (ATT)

Pese al costo de peaje; el
nuevo tramo del Periférico regis-
tra un aforo tres veces mayor al
estimado, aseguró el gobernador
Samuel García Sepúlveda.

De gira de trabajo por Allende,
el mandatario estatal presumió
que la vía inaugurada el pasado
mes de marzo es todo un éxito.

Al momento, dijo, permite
sacar del área metropolitana de
Monterrey alrededor de 3 mil trái-
lers.

“Ya tenemos el triple de lo que
habíamos calculado de utilización
de carga y de pasajeros, le está
dando gran movilidad a la Región
Citrícola”, refirió.

“Los transportistas de la zona,
Los Tejones, pues ya los que van
a Estados Unidos y al otro lado,
ya no tienen que ir por la ciudad
de Monterrey, se están yendo
directito”.

Inclusive, resaltó, se prevé que
en un futuro, cuando el Periférico
agarre todo su potencial, la cifra
suba a 8 mil unidades de trans-
porte de carga.

A ello se suman los vehículos
particulares de quienes buscan
trasladarse en menor tiempo al
Aeropuerto.

“La raza que viene de allá de
Apodaca, que va a Galeana vía
Iturbide, se ahorran 45 minutos”.

“Imagínense, toda la racita que
va a Galeana, a Arroyo, que lle-
gan al aeropuerto o vienen de
Juárez, de Apodaca, se ahorran 45
minutos”, agregó.

Es de destacar que los costos
de peaje van de  de los 88 pesos
en el caso de las motocicletas, a
994 pesos en camiones de 9 a 7
ejes.

Los automóviles o camionetas
pagan 164 pesos, 319 pesos auto-
buses de 3 a 4 ejes, 192 pesos
camiones de 2 a 4 ejes, y camio-
nes de 5 a 6 ejes 479 pesos.

El eje extra en autos es de 82
pesos, y de 154 pesos en camión.

Algunos usuarios que ya lo
utilizan calificaron los precios
como excesivos, y advirtieron
que prefieren hacer más tiempo a
pagar.  (CLG)

La llegada de la armadora

Tesla continúa provocando

algarabía en el municipio de

Santa Catarina y este sábado

quedó de manifiesto.

El municipio santacatari-

nense pintó un mural en

alusión a Elon Musk y Tesla

que fue plasmado en una

barda.

En esta ocasión, el presi-

dente municipal Jesús Nava

Rivera acudió al lugar a

supervisar el proyecto en

donde se dio el lujo hasta de

posar.

El mural relata visualmente

el inicio industrial de Santa

Catarina en 1856 con la ima-

gen de la Fábrica de Hilados y

Tejidos hasta llegar a Tesla.

El mural es obra del artista

urbano Desastre y se encuen-

tra ubicada sobre la Avenida

Colosio.

Tesla eligió al estado

norteño de Nuevo León para

la instalación de su nueva

planta, que implicará una

inversión de más de 6.000

millones de dólares, debido a

la cercanía que tiene esa zona

con el territorio esta-

dounidense, al tratado comer-

cial entre México, Estados

Unidos, y Canadá (T-MEC) y

a la presencia de proveedores.

Se prevé que en la primera

fase genere 6,000 empleos

directos y más de 20,000 indi-

rectos, y esperan un incre-

mento de casi 30% de la

inversión extranjera directa,

en comparación con el 2022,

así como un salto de las

exportaciones y del sector

automotriz, que supone la ter-

cera parte de las ventas exter-

nas del país. 

Tesla pretende producir un

millón de vehículos eléctricos

al año en sus instalaciones en

México.    

(JMD)

A manera de frenar posibles
daños cognitivos propios de la
edad; el DIF Nuevo León brinda
atención neuropsicológica a
adultos mayores.

La Procuraduría de la Defen-
sa del Adulto Mayor implemen-
ta el “Programa Neuropsico-
lógico en el Adulto Mayor” en
el albergue temporal Rogelio
Ayala Contel y el Centro de De-
sarrollo Comunitario Juan Me-
za.

Sin costo, se proporciona una
evaluación neuropsicológica in-
tegral y detallada para ayudar a
las personas de la tercera edad a
entender los cambios en su fun-
cionamiento cognitivo, emocio-
nal y conductual, y trabajar en

su recuperación.
"La Procuraduría de la De-

fensa del Adulto Mayor de DIF
Nuevo León, brinda un servicio
gratuito e integral a los adultos
mayores", se informó.

"Algunos de los pacientes
que ya han sido atendidos, refie-
ren que presentan “olvidos” o
presentan el padecimiento del
Alzhéimer, por lo que el recono-
cer los síntomas tempranos de
un deterioro cognitivo es de
suma importancia para actuar de
manera eficaz".

Es de destacar que las valora-
ciones se efectúan mediante ba-
terías psicológicas.

Los resultados dan la pauta
para una posible rehabilitación y

terapia, que les permita recupe-
rar o mejorar su funcionamiento
cognitivo, y por ende su calidad
de vida.

"Un beneficio importante
para los adultos mayores y sus
familias es que las consultas de
valoración y seguimiento son

gratuitas, pues este este tipo de
procedimiento de forma particu-
lar tiene un costo aproximado a
los mil quinientos pesos por
consulta".

Las mediciones se realizan el
miércoles en el centro Profesor
Juan Meza. (CLG).

Para la campaña presidencial se mantendrán las alianzas.

Actualmente se trabaja en obras complementarias para
mejorar la vialidad.

Sería suicida ir solos: Fernández Noroña

Aseguran triplicar
aforo en el Periférico

Realizan en SC mural inspirado en Tesla

Entrega alcalde obras
por 17 mdp en Juárez

Más de 17 millones de pesos
invirtió el municipio de Juárez esta
semana en inauguraciones y ban-
derazos de arranque de obras en
vialidades en las colonias Jardines
de La Silla, Arcos de Zirándaro, La
Esperanza y Monteverde.

El Alcalde Francisco Treviño
informó que en Jardines de la Silla
pavimentaron con concreto
hidráulico y pusieron carpeta asfál-
tica en más de 4 mil metros cua-
drados de la Avenida Jardines de
La Silla, además de reponer lumi-
narias, desazolvar un arroyo que
pasa por la zona y rehabilitar un
puente vehicular.

Agregó que en las colonias
Héroe de Nacozari y Jardines de
La Silla, fueron obras en las que
hizo una promesa de campaña para
arreglarlas, y ya fue cumplida.

Añadió que en los trabajos que

se realizaron en este lugar se invir-
tieron 5.5 millones de pesos.

En Arcos de Zirándaro se dio el
banderazo de arranque a la rehabi-
litación de 2 mil 500 metros cua-
drados de carpeta asfáltica igual
que en la calle Arco de la Frontera,
principal acceso a la colonia.

"Estamos aquí trabajando,
avanzando en los proyectos de
obra pública para este año 2023, y
pues la verdad que muy contento
de que estamos realizando una
obra más, aquí en la calle Arco de
la Frontera", dijo Treviño durante
el arranque de los trabajos.

Indicó que en este lugar se
invertirán 2.5 millones de pesos, y
además de la repavimentación se
realizarán trabajos de bacheo en
calles aledañas al acceso principal,
reparación de luminarias y ban-
quetas. (IGB)

Da DIF a los abuelitos
apoyo neuropsicológico

Los resultados dan la pauta para la rehabilitación.

Se priorizó la ejecución de obra vial.

Se realizarán campañas preventivas entre la sociedad.

En el mural se plasma la evolución de la ciudad, desde la lle-
gada de la Fábrica de Hilados y Tejidos, hasta Tesla.

Se alista Guadalupe para
temporada de huracanes

La alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz se reunió con el Co-
mité Municipal de Protección Ci-
vil y pidió mantener la alerta en los
cuerpos de rescate y sus equipos
operativos, al iniciar la Temporada
de Huracanes 2023; y ante el inten-
so calor que se avecina en próxi-
mos días. 

Cristina Díaz recordó a las fa-
milias que habitan en las faldas del
Cerro de la Silla, que en las últimas
lluvias los escurrimientos han teni-
do una mayor intensidad, por lo
que solicitó acatar las medidas pre-
ventivas.

La Presidenta Municipal deta-
lló que intensificarán una campaña
de difusión de medidas preventi-
vas ante lluvias y ciclones tropica-
les; recorridos antes, durante y des-
pués de la contingencia; habilitar
refugios temporales; instalar y
mantener semáforos pluviales; y
limpiar y desazolvar alcantarillas,

cruces y vados.
“Estamos hoy reunidos con el

propósito de prepararnos ante cual
quier fenómeno climático que pue
da afectar a las familias de Guada-
lupe, y como autoridades tenemos
la corresponsabilidad de actuar y
trabajar en prevención” expresó.

Cristina Díaz destacó que la
temperatura de la superficie del
Océano Atlántico aumentó tres
grados centígrados por encima de
lo normal, lo que predispone una
temporada de huracanes intensa y
peligrosa para este 2023. 

Explicó que, de acuerdo con el
Centro de Predicción Climática y
el Instituto Internacional de Inves-
tigación para el Clima y la Socie-
dad, durante el pasado mes de ma-
yo se presentó el fenómeno meteo-
rológico “El Niño” y predominará
durante el resto del año, lo que
aumentará la intensidad de las llu-
vias. (IGB)

Ponen fecha para la
tarjeta de Bienestar

La Delegación de la Secretaría
de Bienestar en Nuevo León
exhortó a los derechohabientes que
no han realizado su cambio de tar-
jeta, a que acudan lo más pronto
posible a los módulos más cerca-
nos.

Lo anterior, debido a que dentro
de poco las tarjetas de otros bancos
dejarán de recibir el recurso y el
único medio de cobro será por
medio del Banco del Bienestar.

En este sentido, la Delegación
invitó a los derechohabientes a
consultar a la brevedad el módulo
de rezagados donde se hará la
entrega de su nueva tarjeta. 

Los puntos para Monterrey
están ubicados en el Parque
España, para tarjeta Banorte, el
SUPERISSSTE, para tarjeta
Bancomer y el Centro de atención
SADER para el resto de las tarjetas
y Personas con discapacidad. 

Asimismo, en San Nicolás la
entrega de todas las tarjetas se lleva
a cabo en el Gimnasio
Constituyentes de Querétaro, ubi-
cado en la colonia del mismo nom-
bre, mientras que, para Guadalupe,
se entregarán en el Palacio Federal 

Para los municipios restantes, la
entrega continúa en los Centros de
Atención regional.   

Para realizar el trámite requie-
ren en original y copia el acta de
nacimiento legible, CURP de
reciente impresión, identificación
oficial vigente con fotografía,
comprobante de domicilio no
mayor a seis meses y teléfono
celular de contacto 

En caso de que la persona se
encuentra imposibilitada para
acudir, puede comunicarse a nues-
tra línea 8181308300 y el what-
sapp 8124 1337 73 (ATT)

El trámite debe hacerse antes del 17 de junio.
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Sergio Luis Castillo                    

Un hombre que apenas
salía de su domicilio, fue eje-
cutado a balazos por pis-
toleros que viajaban a bordo
de una motocicleta, en la
Colonia Bugambilias, en el
municipio de Linares.

Al llegar los puestos de
socorro el afectado aún tenía
signos de vida, pero desafor-
tunadamente cuando iban a
trasladarlo a un hospital su-
frió un paro cardiorrespirato-
rio.

Los hechos se reportaron la

tarde de ayer sábado en una
vivienda ubicada en calle
Clavel, de la Colonia Bugam-

bilias.
Mencionaron que los pri-

meros en llegar al lugar fue-

ron los elementos de la
Secretaría de Seguridad Públi
ca de Linares.

Al llegar los uniformados,
se confirmó que estaba una
persona lesionada en el pasil-
lo del domicilio marcado con
el número 232.

Por lo que solicitaron la
presencia de paramédicos de
la Cruz Roja, quienes confir-
maron la muerte del afectado.

El área fue acordonada con
cinta amarilla para esperar la
llegada de peritos y ministe-
riales para la recabar las evi-
dencias correspondientes.

Sergio Luis Castillo                     

Una intensa movilización de las
autoridades se registró en la Presa
Cierro Prieto, al reportarse el
hallazgo de un hombre sin vida en
una brecha cercanasal embalse, en
el municipio de Linares.

Las autoridades mencionaron
que no se le apreciaron huellas de
violencia, pero se cree que murió
por una congestión alcohólica.

Las autoridades estatales men-
cionaron que esperarán los resulta-
dos de la autopsia de ley corres-
pondiente, para determinar las ver-

daderas causas del deceso.
Los hechos fueron reportados

ayer durante la madrugada en una
brecha del acueducto de la cortina,
en un área despoblada.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado, se
trata de una persona de unos 45
años de edad.

Los pobladores mencionaron
que a esta persona no la conocían,
ya que apenas se le había visto
hace unos días caminando entre los
ejidos cercanos.

Explicaron que esta persona
constantemente consumía bebidas

alcohólicas.
Al lugar llegaron policías pre-

ventivos de Linares, quienes verifi-
caron el reporte y al confirmarlo
solicitaron la presencia de personal

de Cruz Roja.
Los brigadistas mencionaron

que al revisar el cuerpo, se percata-
ron que tenía menos de una hora de
haber fallecido.

Sergio Luis Castillo                    

Momentos de terror es el
que vivieron familiares de
pacientes y personal médico
de los hospitales ubicados en
la Colonia Sertoma, al regis-
trarse un ataque a balazos que
dejó un saldo de una persona
muerta y un herido grave.

Testigos de los hechos ase-
guraron, que en el sitio se
escucharon por lo menos diez
detonaciones de arma de
fuego.

Esto obligó al cierre de

negocios, entre ellos el acceso
al Hospital San José, uno de
los centros hospitalarios más
importantes de la zona.

Los hechos fueron reporta-
dos ayer por la mañana frente
al Edificio Delta, en la calle
De la Clínica, entre Sertoma y
Doctor Raúl Calderón, en la
Colonia Sertoma.

Hasta el momento se des-
conoce la identidad de la per-
sona que fue ejecutada a bala-
zos, se trata de una persona de
al menos unos 30 años de
edad.

Como seña particular tenía
en sus brazos diversos tatua-
jes.

Al momento del ataque
armado, la víctima era acom-
pañada por otro hombre,
quien recibió por lo menos
cuatro impactos en su cuerpo,
uno de ellos en la cabeza.

El afectado, que tampoco
fue identificado, permanece
en estado crítico en el
Hospital Universitario a
donde fue trasladado de inme-
diato.

Hasta el lugar de los

hechos se movilizaron soco-
rristas, policías de Fuerza
Civil y agentes ministeriales.

En el lugar, entre la ban-
queta y un auto Nissan March
blanco quedó un hombre sin
vida.

Hasta el momento se des-
conoce el móvil del atentado.

Los agentes están checando
los videos que captaron el
momento del ataque, para
intentar identificar a los auto-
res materiales de la ejecución.

El hombre está internado en el HU.

Hallan cadáver cerca
de presa Cerro Prieto

Muere joven tras ataque armado en General Bravo
Sergio Luis Castillo                   

Una joven sin vida y un hombre
con heridas graves, fue el resultado
de un ataque cometido por civiles
armados contra un auto que tran-
sitaba por la Carretera a Reynosa,
en General Bravo.

Aunque en un principio se
indicó que otras dos personas re-
sultaron lesionadas en el ataque,
esto fue descartado.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado, indaga el ataque perpe-
trado contra el vehículo en el que
viajaban los afectados.

Los hechos se registraron alre-
dedor de las 3:00 horas, en el ki-
lómetro 162 de la Carretera a
Monterrey-Reynosa, entre las co-
munidades de Peña Blanca y Es-
quina del Potrero.

En el lugar perdió la vida una
menor de 17 años, identificada
como Cirely, de 17 años, mientras
que la persona herida es Miguel
Ángel, de 66, ambos con domicilio
en Tamaulipas.

Al  momento de los hechos am-

bos viajaban en un automóvil de la
marca Chevrolet Aveo color gris,
con placas del estado de Tamau-
lipas.

Al sitio del atentado se movi-
lizaron autoridades policías y de la
Guardia Nacional.

Así como paramédicos de PC
de China, quienes auxiliaron al he-
rido y lo condujeron de emergencia
hacia un centro hospitalario para su
atención médica.

Hasta el momento se desconoce
el verdadero móvil del ataque, por
lo que las autoridades esperan
hablar con el lesionado para que les
ayuden a esclarecer los hechos. 

Se informó que aproximada-
mente a unos 200 metros de donde
quedó parado el vehículo, se lo-
calizaron alrededor de 80 casquil-
los de arma larga y un chaleco
balístico en color verde militar.

EJECUTADO EN JUAREZ
El cuerpo de un hombre mania-

tado y con evidentes huellas de tor-
tura, fue encontrado ejecutado en
un terreno baldío del municipio de

Juárez.
La víctima tenía sus ojos venda-

dos con cinta canela y ambas pier-
nas fracturadas, así como tres im-
pactos de arma de fuego en su ca-
beza.

Los hechos fueron reportados, a

unos metros del lugar en donde la
semana pasada se encontró el cuer-
po de una mujer en similares cir-
cunstancias.

El trágico hallazgo fue reporta-
do a las 14:00 horas de ayer sába-
do, en un predio baldío ubicado a la

altura del Ejido Compostela, en el
municipio de Juárez.

El ahora occiso no ha sido iden-
tificado, siendo una persona de
unos 25 años de edad, complexión
robusta, piel aperlada y diversos
tatuajes en su cuerpo.

Al momento de ser encontrada,
la víctima mortal vestía solo pan-
talón de mezclilla, sin camisa y cal-
zado. Al parecer sus captores le
rompieron las piernas y se presume
lo tenían privado de su libertad.

Los ejecutan y hieren frente a complejo hospitalario

Los hechos ocurrieron en la Carr. a Reynosa, cerca de  la
comunidad de Peña Blanca y Esquina del Potrero.

El ataque a balazos ocurrió en la colonia Sertoma.

Balean y ultiman a hombre afuera de su casa

Los agresores viajaban en una motocicleta, desde donde dis-
pararon.

Todo parece indicar que el hombre murió por una congestión
alcohólica.

Sergio Luis Castillo                   

Un hombre con antecedentes
delictivos y que con cuchillo en
mano asaltó un negocio de conve-
niencia Oxxo, apoderándose de
dinero y cajas de cigarrillos, fue
detenido por la Policía preventiva
de Apodaca.

Mencionaron que al sospecho-
so, se le relaciona con varios robos
con violencia en esta clase de nego-
cio y que se presume ha cometido
en municipios metropolitanos.

El robo con violencia ocurrió
alrededor de las 11:20 horas de

ayer sábado, una tienda de conve-
niencia de la mencionada cadena
de tiendas ubicada en la calle
Miguel Hidalgo y Costilla cruz con
Prolongación Día del Empresario,
en la Colonia San Miguelito.

Los policías preventivos men-
cionaron que recibieron una llama-
da al número de emergencia, en la
cual les reportaban un robo en pro-
ceso.

Mencionaron que cuando llega-
ron al lugar, fueron abordados por
una mujer que se identificó como
empleada del Oxxo, quien les soli-
citó auxilio ya que había sido vícti-

ma de un robo con violencia.
En su denuncia, la afectada

explicó que un sujeto que se hizo
pasar como cliente de la tienda la
había asaltado.

Según su declaración el sujeto
en un principio le pidió un encen-
dedor.

Repentinamente el sospechoso
sacó de entre sus pertenencias un
cuchillo, con el que amenazó a la
empleada a quien le exigió el dine-
ro de las ventas y tomó diversas
cajetillas de cigarros.

La afectada señaló por donde
huyó el asaltante que acababa de

darse a la fuga a pie, y le dieron
alcance en las calles José María
Morelos y Guerrero, en la Colonia
San Miguel.

El sospechoso del asalto se
identificó como Osvaldo, de 44
años, y en una revisión dentro de
una mochila le localizaron un
cuchillo de 15 centímetros de largo
y el producto del robo, 2 mil 80
pesos en billetes de diversas deno-
minaciones y 9 cajetillas de ciga-
rros.

El ahora detenido fue puesto
a disposición de las autoridades
correspondientes.

Asalta negocio, huye y lo arrestan más adelante

Es arrollado y termina 
con graves heridas 

Sergio Luis Castillo                      

Un hombre que vestía atuendo
femenino se encuentra grave, tras
ser arrollado por un automóvil de
alquiler en el centro de Monterrey.

Al parecer la víctima salió de
un antro de vicio, lo que ocasionó
que no se percatara que venía un
automóvil y fue  embestido.

Los hechos ocasionaron la mo-
vilización de los puestos de soco-
rro, quienes indicaron que el hom-
bre se encontraba inconsciente y
con lesiones graves.

El accidente fue reportado
cerca de las 00:30 horas en Colón
y Colegio Civil.

Hasta el momento el lesionado
no ha sido identificado, siendo
una persona de unos 55 años de
edad, complexión regular, estatura
baja y piel aperlada. 

Mencionaron que el hombre

que vestía ropa de mujer.
Mientras que el presunto res-

ponsable fue identificado como
Luis, de 26 años, quien dijo radi-
car en la zona sur de la ciudad.

El ruletero conducía un auto-
móvil Versa, habilitado como taxi.

El hombre dijo que en ese mo-
mento se desplazaba por Colón en
dirección de oriente a poniente.

Cuando repentinamente le sa-
lió al paso el desconocido, por lo
que ya no pudo reaccionar y ter-
minó arrollándolo.

La víctima salió proyectada va
rios metros y cayó en medio de la
carpeta asfáltica.

Presuntamente la persona in-
tentaba cruzar la acera sur y llegar
al camellón bajo la Línea 1 del
Metro. El afectado fue auxiliado
por personal del Sector Salud y de
la Cruz Roja, al Hospital
Universitario.

Al parecer el detenido ha realizado este tipo de robos en dife-
rentes municipios metropolitanos.

Se desconoce el real móvil del ataque.
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Alberto Cantú                                                          

El Manchester City, con un gol de Rodrigo

en la segunda mitad, venció por marcador

final de un gol contra cero en Estambul y en

Turquía al Inter de Milán, todo esto para coro-

narse como los nuevos monarcas en la Liga de

Campeones de la UEFA. 

Desde el Estadio Olímpico Atatürk de

Estambul y ante 75 mil espectadores, el City

conquistó su primera Liga de Campeones de la

UEFA en sus 142 años de historia, mientras

que el Inter, que aspiraba a su cuarta

‘Orejona’, no logró el título y se conformaron

con el subcampeonato. 

Manchester City fue mejor en el desarrollo

del duelo que la escuadra del Inter, pero tam-

poco tuvieron muchas jugadas de gol. 

En el City sólo buscaron rematar en dos

ocasiones a gol con tiros en el área grande de

Bernardo Silva y Erling Haaland, el primero

pasando por arriba del travesaño al cinco de

acción y el segundo siendo atajado por el

arquero André Onana al 28’ respectivamente,

además de que posteriormente a eso, al 35’, los

citizens sufrieron la baja en el duelo de Kevin

De Bruyne y eso por una lesión muscular. 

Los italianos del Inter se enfocaron más en

estar bien parados y solo avisaron con descui-

dos en los despejes del portero Ederson,

arquero que al 26’ e acción se había equivoca-

do al momento de despejar y Nicolo Barrella

desde fuera del área logró rematar a portería,

pero el balón se fue desviado. 

En la segunda mitad, el Inter fue mejor que

los ingleses en los primeros 15 minutos,

teniendo su primera de gol al 58’

en un error en la salida del City

en el que Lautaro Martínez

enfrentó en el

área chica al portero Ederson, pero éste tapó el

remate y salvó a los ingleses. 

Después de eso, el City tomó el control del

juego y anotaron el gol parcial del triunfo al

68’ de acción cuando en el área grande del

jugador Bernardo Silva mandó un pase retra-

sado y a ello llegó Rodrigo para colocar en el

ángulo inferior izquierdo del arco defendido

por el portero Onana para anotar el primero

del encuentro. 

El City volvió a perdonar el segundo al 77’

de acción cuando Phil Foden hizo una jugada

individual y entró al área grande con ventaja

para anotar el

s e g u n d o ,

pero su

remate

f u e

a t a -

jado por el portero del club nerazzuro. 

De manera increíble, el Inter falló el empa-

te al 88’ de acción en un doble remate de cabe-

za en el área chica y en el que el segundo fue de

Romelo Lukaku que acabó atajando el porte-

ro Ederson en la línea de cal de la portería,

todo esto para atajar una jugada clave en el

duelo. 

Tras esta situación, el City aguantó la ven-

taja en los últimos minutos y se coronaron en

la Liga de Campeones de la UEFA, logrando

así su primera Champions en su historia y el

entrenador Pep Guardiola su tercera como

estratega, logrando dos con el Barcelona y

ahora su primera con los citizens. 
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Alberto Cantú                                                   

La Selección Mexicana de Futbol igualó a
dos goles en San Diego con el cuadro de
Camerún, todo esto en un juego amistoso y en
la previa a que el Tri enfrente en la semifinal
de la final four de la Liga de las Naciones de
la Concacaf al cuadro de los Estados Unidos. 

El Tri de Diego Cocca logró mantener el
invicto con este entrenador, todo esto luego
del emocionante empate a dos goles con
Camerún. 

Pero ya en lo que respecta al juego y des-
pués de algunas jugadas de gol en los arcos
del Tri y Camerún, fueron los africanos los
que anotaron el primer gol al 36’ de acción
cuando Luis Romo perdió un balón en medio-
campo y ya en el área grande el futbolista
Bryan Mbeumo entró con ventaja para definir
con facilidad sobre el portero Luis Ángel
Malagón y poner el primero. 

Después del gol de los africanos, el Tri
igualó todo en el casi cierre del primer tiem-
po cuando Israel Reyes aprovechó un espacio
en el área grande luego de una serie de rebo-
tes y colocó el balón en el ángulo inferior
derecho del arco defendido por el portero de
Camerún para poner el empate al 47’. 

Más tarde, al 61’ de acción, Camerún se
adelantó en el marcador cuando Luis Ángel
Malagón, el portero del Tri, erró al momento
de querer quedarse con un esférico tras un
centro por derecha y el balón quedó libre en el
área chica para que el futbolista Toko Ekambi
lo mandara al fondo de las redes. 

México igualó todo en el juego al 95’ de
acción cuando Kevin Álvarez aprovechó un
pase filtrado de Henry Martin y en el área
grande logró rematar de forma cruzada para
poner el empate definitivo. 

Tras este resultado, ahora el Tri de Diego
Cocca se centrará en la semifinal de la final
four de la Liga de las Naciones de la
Concacaf y en ella enfrentarán al cuadro de
los Estados Unidos, siendo esto el próximo 15
de junio, en unos días más.

Alberto Cantú                                                               

El francés André Pierre Gignac, jugador de
Tigres, encendió un poco las alarmas o la preocu-
pación en la fanaticada felina.

E hizo esto en el sentido de que subió una foto-
grafía en la que daba a entender que había pasado
por un mal momento de salud, todo esto después
de que todavía no haya aclarado lo que realmente
pasó. 

André subió el sábado por la madrugada una
foto a su red social de Instagram en la que apare-

ce con unas mangueras médicas que están conec-
tadas a su nariz, siendo esta situación una habitual
para las personas que ocupan de oxigenación
cuando están siendo tratadas en un hospital. 

Los aficionados del goleador empezaron a
especular sobre una posible condición médica del
jugador, aunque en la imagen no se le ve enfermo
y también podría ser una medida preventiva para
evitar alguna enfermedad. 

Cabe señalar que André viene de coronarse
como campeón con los Tigres tras consagrarse en
el Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. 

En la categoría junior y no profesional, pero el
mexicano Rodrigo Pacheco Méndez es el nuevo
campeón del Roland Garros de Francia en la cate-
goría de dobles varonil. 

El tenista mexicano antes citado logró esta situa-
ción el día sábado y lo hizo junto al ruso Yaroslav
Demin.  Los antes citados vencieron en la final de
dobles varonil a los italianos Schiahbasi y Vulpitta,
logrando esto por sets finales de 6-2 y 6-3.  Este es
el primer título de Grand Slam en la categoría junior
para el mencionado tenista mexicano. 

Cabe señalar que esto es histórico ya que él es
la mayor promesa en nuestro prometedor tenis
mexicano. 

Alberto Cantú                       

Pese a que se rescató un
empate ante Camerún, en la
Selección Mexicana de Futbol
existe la creencia de que a este
combinado nacional aún le falta
mucho trabajo colectivo para
ser un equipo fiable y que
pueda competir ante cualquiera
de la mejor forma posible para
pelear por los títulos.

Diego Cocca, el técnico del
Tri, fue autocrítico con el
accionar de su equipo en el
empate frente a Camerún y ahí
logró hacer hincapié de lo ante-
riormente mencionado, aunque
también dijo que ve cosas posi-
tivas en el plantel como el crec-
imiento y compromiso de los
jugadores pese a que el duelo
frente a los africanos solo haya

sido un amistoso.
"Necesitamos muchísimo tra-

bajo para tener una idea o ser un
equipo que tenga todas las her-
ramientas para ganar al rival.

"Yo veo crecimiento, compro-
miso, veo que vienen jugadores
que no habían jugado o habían
jugado poco pero entran y lo
hacen bien", declaró en rueda de
prensa y al final del par-
tido.Valora enfrentar a un país
mundialista como Camerún".

Estos partidos nos sirven
mucho, porque jugar con un
equipo que es mundialista, con
jugadores que juegan en
Europa, eso nos exige muchísi-
mo."Este partido nos demuestra
que tenemos que corregir
muchas cosas, los dos goles de
ellos fueron errores nuestros,
tengo muy buenas conclusiones
para lo que viene", finalizó.

La Champions 
fue para el City

México fue víctima de sus errores.

Invicto,
pero sin

convencer

Preocupa Gignac con
foto en Instagram

El francés subió gráficas con mangueras de oxigenación.

‘Aún falta mucho trabajo’
Director técnico afirma que a la Selección le falta

mucho por hacer para alcanzar un buen nivel.

Así es el Tri de Diego
Cocca, que ayer a duras

penas le empata a
Camerún en San Diego.

Vence la escuadra de Josep Guardiola 
al Inter de Milán para conquistar la copa.

1-0

Fue autocrítico tras juego.

Rodrigo Pacheco Méndez.

Promesa
mexicana
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Los festejos por el City campeón de la
Liga de Campeones de la UEFA apenas
han iniciado en Manchester. 

Prácticamente la mitad de la ciudad de
Manchester que es fan del City y no del
United han celebrado el título europeo de
su equipo en la noche del sábado, en hora
local de ese país, de Inglaterra. 

Dichos festejos iniciaron en las princi-
pales plazas de Manchester y poco antes
de las 21:00 horas del sábado en la hora
local de ese país, todo esto tras el pitido
final del duelo entre la escuadra del City
y el Inter de Milán en la final de la Liga
de Campeones de la UEFA que fue en
Estambul, en Turquía. 

Aproximadamente medio millón de
personas que son fans del City salieron a
las calles de Manchester para festejar el
título europeo de su equipo. 

Eso sí, se espera que los festejos en
Manchester entre afición y equipo
puedan ser realidad a partir del lunes 12
de junio, cuando el club llegue a esa enti-
dad inglesa. 

Los citizens conquistaron su primera
Champions tras vencer en Turquía al
cuadro del Inter de Milán y eso tras
superarlos por un marcador final de un
gol a cero tras el tanto de Rodri.

Pep Guardiola, histórico entre-
nador español del Manchester City,
valoró el título que logró su equipo
en la Liga de Campeones de la
UEFA. 

El estratega español habló al
final del partido frente al Inter
de Milán y dijo que es muy difí-
cil ganar una Champions
League, todo esto después de
que ahora haya conseguido su
tercera como entrenador,
logrando dos con el Barcelona y
una más con el City. 

“Estaba escrito que en esta tem-
porada teníamos que ganar la
Champions, éramos sólidos en
cada área y lo merecíamos, ganar
este trofeo es tan difícil de con-
seguir”, expresó. 

Cabe señalar que Guardiola
logró ya su título número 35 como
entrenador, aunque apenas es su
primera Champions League con el
City en sus siete años como técni-
co de este club.  

Pero además de Guardiola, los

protagonistas del City campeón,
sus jugadores, también hablaron en
el campo de juego y después de
coronarse frente al Inter. 

Rodri, el autor del gol, se
mostró feliz por haber anotado el
gol del campeonato, mientras que
jugadores como Kevin de Bruyne y
Jack Grealish, entre otros más, de
igual forma no ocultaron su felici-
dad por este éxito del club inglés a
nivel internacional. 

“Jamás pensé jugar una final de
Champions y menos, anotar un gol
en ella. Estoy muy feliz, de ver-
dad”, dijo Rodri, mientras que
Kevin de Bruyne y Jack Grealish
declararon lo siguiente:

“Para esto he trabajado toda mi
vida, para ser un campeón de la
Champions”, sostuvo Jack, a lo
que acompañó Kevin de Bruyne
con este dicho: “ Han sido dos
meses difíciles para mí con mi
lesión en el tendón de la corva,
pero lo de hoy ha valido la pena,
soy campeón”. 

En el Monterrey confirmaron el
sábado por la tarde la salida del
equipo del colombiano Duvan
Vergara. 

La escuadra albiazul confirmó esta
situación en sus redes sociales y lo
hicieron con esta publicación:

“Muchas gracias por tu entrega y ded-
icación, Duván Vergara!  Te deseamos el
mejor de los éxitos
#EnLaVidaYEnLaCancha”, informó
Rayados. 

Ahora Duvan Vergara se marcha al
Santos Laguna y lo hace bajo la condi-
ción de préstamo por un año, hasta medi-
ados del 2024. 

Vergara jugó en Rayados desde medi-
ados del 2021 hasta el verano del pre-
sente 2023, pero las constantes lesiones
no le permitieron tener regularidad en el
equipo. (AC)

Parece ser que la etapa de Maxi Meza
en el Monterrey estaría cerca de terminar
en este mismo año. 

El ofensivo argentino de 29 años
acaba contrato con el Club de Futbol
Monterrey en diciembre del presente
2023, pero está lejos de renovar. 

Dicho jugador quiere tener el mejor
contrato en la institución, pero en
Rayados se resisten a dárselo e incluso
tampoco le quieren aumentar los bonos. 

Tras esta situación, tal vez el Apertura
2023 de la Liga MX sea el último torneo
de Meza con este equipo. 

El argentino llegó a los Rayados en
enero del 2019 y ya lleva cuatro años y
medio en la institución, pero ahora
estaría cerca de salir de ella tras no haber
hasta estos momentos un acuerdo de ren-
ovación del club con él para que sigan
por más años y que esto sea más allá del
presente. (AC)

Si los tres siguen en Rayados para el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX y
en este caso se hace referencia a
Rogelio Funes Mori, Rodrigo Aguirre
y Germán Berterame, dos de ellos
serán los sacrificados en el sentido de
ser suplentes en el equipo albiazul que
dirigirá el técnico Fernando Ortiz en el
siguiente semestre futbolístico. 

Incluso esta aseveración la hizo el
propio entrenador argentino de
Rayados de Monterrey en charla con
TUDN, quien en su esquema táctico
solo juega con un delantero clavado.

“Funes Mori Berterame y Aguirre
competirán por un puesto. Si no se con-
sigue el enlace, puedo jugar con dos
arriba, pero lo más seguro es que de
ellos tres, solo uno sea titular”, dijo
Ortiz.

Tras esta situación, estos tres
jugadores se tendrán que ganar su lugar
en el 11 titular y eso lo harán en la
pretemporada de playa que para
Rayados iniciará el próximo 12 de
junio.

Hasta estos momentos, los antes
citados siguen siendo contemplados en
este Monterrey, pero de los tres, tanto
Funes Mori como Aguirre son los que
más posibilidades tienen de salir de la
institución en este mismo verano.

Con Germán Berterame la situación
es distinta ya que él sí o sí es contem-
plado al 100 por ciento en este proyec-
to que empezará Fernando Ortiz, el
nuevo técnico del Club de Futbol
Monterrey.

INICIAN PRETEMPORADA 
EN EL BARRIAL 

Después de tener tanto el jueves
como el viernes los días para hacerse
los exámenes físicos y médicos, ya el
sábado inició de manera formal la

pretemporada del Club de Futbol
Monterrey que es de preparación
respecto al Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX. 

El equipo de Rayados, a excepción
de los que están convocados con la
Selección Mexicana de Futbol, estuvo
el sábado en El Barrial, tomando en
cuenta en este sentido a los jugadores
mexicanos del equipo y a los extran-
jeros. 

La escuadra albiazul entrenó el
sábado a temprana hora bajo las
órdenes de Fernando Ortiz, quien desde
días atrás había tenido ya el contacto
verbal con su nuevo equipo, pero fue el
sábado el día uno en el que la pretem-
porada inició con este entrenador y la
exigencia en el tema físico es lo que no
faltó. 

El tema futbolístico se tratará en los
próximos días, pero lo importante a día
de hoy es ver el fondo físico de este
equipo que hace unas semanas aún era
entrenado por Víctor Manuel Vucetich. 

Dicha práctica del sábado acabó
poco antes del mediodía y el plantel
recibió una dura prueba de varias horas
de exigencia en el tema físico, aunque
ya lo mejor vendrá para este domingo
en su último entrenamiento que será
previo a viajar el lunes a Cancún para
tener su pretemporada de playa. 

La pretemporada de playa de estos
Rayados será del 12 de junio al día 19
de este mes, mientras que el 20 del cita-
do tendrán su primer amistoso y en
McAllen enfrentarán a las Águilas del
América. 

Eso sí, el Monterrey iniciará el
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX
cuando el primero de julio enfrenten de
visitantes y en tierras potosinas al
cuadro del Atlético de San Luis. (AC)

Los directivos de Tigres estuvieron el
sábado en Turquía para presenciar la
final de la Liga de Campeones de la
UEFA entre Inter de Milán y Manchester
City. 

Mauricio Culebro, el presidente de
Tigres, aunque también Mauricio
Doehner, quien es el principal enlace
entre este club, sinergia deportiva y la

empresa de cementos que junto a la
UANL los dueños del club, estuvieron el
sábado en el estadio turco para ver esa
final de la UCL. 

Incluso Mauricio Doehner subió en la
red social de Twitter una foto en la que está
dentro del Estadio Olímpico Atatürk de
Estambul y anda acompañado de su hijo. 

Se había rumorado que estos direc-

tivos de Tigres también viajaron a
Europa para ver el tema de los posibles
refuerzos para el equipo varonil y feme-
nil de la institución auriazul. 

Sea cierto o no lo antes citado, lo que
hoy es un hecho es que los dos estu-
vieron el sábado en Turquía para ver el
desenlace de esta temporada en la Liga
de Campeones de la UEFA. 

Los festejos apenas 
inician en Manchester

Pep Guardiola, otra orejona.

Este trofeo es tan difícil
de ganar: Guardiola

Directivos de Tigres, presentes en la final

Los tres elementos no caben juntos en el esquema del “Tano” Ortiz.

Sólo uno será titular

Confirma Rayados la salida de Duvan

¿Se acerca el fin de Maxi Meza en Rayados?

Alan Pulido, delantero mexicano del
Sporting Kansas City, volvió a anotar
goles en la temporada regular de la MLS.

Este Sporting Kansas City logró
vencer al cuadro del Austin FC y eso fue
por marcador final de cuatro a uno.

Pulido, de esos cuatro goles, anotó
dos de ellos y esos fueron en los minutos

19’ y 57’ respectivamente.
Cabe señalar que Alan Pulido ahora

registra un total de tres goles con este
Sporting Kansas City.

Tras este resultado, el Sporting de
Pulido llegó a 20 puntos y con eso están
en la octava posición de la conferencia
Oeste de la MLS.

Anota Pulido doblete con el Sporting

Se va a préstamo por un año al Santos Laguna

Duvan Vergara.

Maxi Meza.

Alan Pulido.

La ciudad inglesa no durmió ayer.

Aguirre, Berterame o Funes Mori
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Por culpa del mexicano Sergio Pérez, la escud-
ería Red Bull Racing de Fórmula 1 ha gastado
mucho dinero de más del que en un inicio de este
2023 tenían contemplado en gastar. 

Esto es así ya que el mexicano ha tenido
algunos problemas con su monoplaza de Red Bull
en distintas sesiones de clasificación de algunos
Grandes Premios de Fórmula 1 en este año, sien-
do esa situación una que le ha hecho a la escud-
ería austriaca el gastar de más para repararle el
coche al tapatío. 

En líneas generales, Red Bull Racing ha gasta-
do un millón con ocho mil dólares en las repara-
ciones para el coche de Pérez. 

De ese dinero, lo más costoso fue cuando el
mexicano chocó en la sesión de clasificación del
Gran Premio de Mónaco del pasado 28 de mayo,
haciendo ahí que la parte trasera de su monoplaza
tuviera que repararse. 

Otra reparación en el coche de Pérez fue en la
sesión de clasificación del Gran Premio de
Australia, cuando se le tuvo que reparar los frenos
de su coche.

Al final y pese a todo esto, el mexicano Sergio
Pérez marcha segundo en el Mundial de Pilotos
de la Fórmula 1 en este 2023, estando a 53 puntos
de distancia del líder Max Verstappen, quien tam-
bién corre en Red Bull. 

Pérez volverá a correr en la Fórmula 1 cuando
el 18 de junio pueda tener su carrera en el Gran
Premio de Canadá. 

Iga Swiatek, la mejor tenista del mundo,
volvió a ganar y a ser campeona en el Roland
Garros de Francia.

La joven tenista polaca se coronó el sábado
en el Roland Garros de Francia y eso fue al
vencer en la final individual femenil a la checa
Karoline Muchová.

Swiatek superó a su contrincante en esta
final y eso acabó siendo por sets finales de 6-
2, 5-7 y 6-4.

Este es su cuarto título de Grand Slam y el
tercero en el certamen del Roland Garros de
Francia para la número uno del mundo en la
WTA.

La antes citada ya tiene un total de 14 títu-
los en su carrera y todo eso es con solo 22 años
de edad, logrando tres en este 2023.

Checo es bueno, pero...
para generar pérdidas

Iga Swiatek.

Iga Swiatek gana
el Roland Garros
de Francia

Los Sultanes de Monterrey se llevaron su serie
de temporada regular en la Liga Mexicana de
Beisbol en casa ante los Tecolotes de los dos
Laredos. 

Este conjunto de Sultanes logró superar el
sábado en casa al cuadro de Tecolotes y eso fue
por marcador final de nueve carreras contra cua-
tro. 

Las nueve carreras de la victoria en los
Sultanes de Monterrey fueron hechas por parte de
Víctor Mendoza, Yamaico Navarro, Christian
Villanueva, Sebastián Elizalde y Ramiro Peña. 

Ahora Sultanes buscará ganar este domingo en
casa a los Tecolotes para barrer la serie sobre este
equipo. 

Sultanes, tras este resultado, ahora tiene una
marca ganadora en la temporada de 25 victorias
por 18 derrotas.

Asegura Sultanes serie ante Tecolotes

La UANL sigue brillando en la Universiada
Nacional y ahora se han llevado una medalla de
oro en el Rugby. 

Esto fue de esa forma ya que lograron el oro en
el Rugby femenil y tras vencer a la Universidad
de Guadalajara. 

Esta Máxima Casa de Estudios de Nuevo León
superó a la Universidad de Guadalajara y eso fue
por 15 puntos contra 10 en la disputa del oro. 

Ese oro solo fue un indicio más de que la
UANL sigue liderando y con mucho margen en la
Universiada Nacional que está siendo en Sonora. 

¿Y CÓMO LE FUE A NUEVO LEÓN EN LOS
NACIONALES CONADE?

A Nuevo León también le fue muy bien el
sábado en los Juegos Nacionales Conade de este
mismo año. 

En clavados, la regia Rut Páez logró dos
medallas de oro y eso fue al vencer a sus rivales
de Guadalajara. 

Ya en Halterofilia, ahí la regia Irene Borrego dominó
sus pruebas y se hizo de otra medalla de oro.

Esteban Gutiérrez, ex piloto regio de la
Fórmula 1, está teniendo un buen rendimiento
en la mítica carrera de las 24 horas de Le
Mans. 

El regio, abordo del coche Glickenhaus y
con el número 709, marchaba el sábado por la
noche en la séptima posición de la categoría
Hypercar, en la más importante importante de
estas 24 horas en el circuito de La Sarthe, en
Francia. 

Gutiérrez tuvo el sábado una buena carrera
ya que logró mantener el coche en pista ante
unas condiciones en ocasiones muy fuertes de
lluvia, siendo esto lo que causó que otros pilo-
tos de distintas categorías sufrieran con las
salidas de pista, choques entre si y de aban-
donos. 

Mientras que Gutiérrez tuvo el sábado un
buen rendimiento en esta extensa y pesada
carrera en Le Mans, teniendo más de cuatro
horas de pilotaje, con Guillermo "Memo"
Rojas fue todo lo contrario. 

El también piloto mexicano del equipo
Alpine en la categoría LMP2 estuvo cerca de
verse involucrado en un choque entre dos
pilotos que conducían un coche de Ferrari y
otro de Toyota. 

Jaime Munguía, joven boxeador mexicano,
derrotó el sábado al ruso Sergiy Derevyanchenko. 

En un combate que fue a 12 asaltos y el cual se
realizó en Ontario, en California, Munguía superó
por decisión unánime al aguerrido boxeador ucra-
niano.  

Munguía superó a un valiente Sergiy
Derevyanchenko y eso fue por tarjetas finales de
115-112, 114-113 y 114-113. 

La pelea fue cerrada en todo momento y com-
plicada para Munguía, sobre todo en el quinto
asalto cuando estuvo cerca de visitar la lona ante
los golpes del nacido en Ucrania. 

El mexicano remontó en los últimos rounds y
clave fue el golpe de Munguía sobre el ucraniano
en el último asalto que hizo que este cayera a la
lona, aunque después logró levantarse. 

Ahora Munguía tiene una marca perfecta de 42
victorias y ninguna derrota, manteniéndose invic-
to en el boxeo profesional.

El viernes se había rumorado
que David Benavidez y Dmitry
Bivol ya no eran opciones para que
uno de ellos enfrentara al mexi-
cano Saúl “Canelo” Álvarez en
septiembre de este año, pero final-
mente el sábado se ha confirmado
esta situación. 

Ahora Dmitry Bivol ha salido a
declarar que en sus planes ya no
está enfrentar a Saúl Álvarez y que
él quiere pelear frente al también
ruso Arthur Beterbiev en ese mencionado mes,
todo esto después de que el tapatío quería la
pelea en las 172 libras o en las 175, mientras que
el ruso en las 168, en dónde el mexicano tiene
los cuatro cinturones de la categoría supermer-
diana. 

“No está ya en mis planes en darle la revan-
cha a Canelo y menos bajo las condiciones en

las que él la quiere, ahora estoy
enfocado en Beterbiev”, aseveró
Bivol en charla con Mike
Coppinger de ESPN. 

A su vez, también el equipo de
David Benavidez informó que
Saúl Álvarez no respondió la ofer-
ta que tenían respecto a ellos en la
que le ofrecían la cifra de 50 mil-
lones de dólares para enfrentar al
mexico-americano. 

Tras esta situación, las dos
mejores posibles peleas para Saúl Álvarez en
septiembre de este año, parece ser que no ocur-
rirán. 

Ahora se rumora que Saúl buscaría un
enfrentamiento frente al estadounidense Jermell
Charlo y eso para septiembre de este mismo
año, pero eso es solo un rumor y no algo que en
estos momentos ya sea oficial. 

Esteban Gutiérrez
está rindiendo
bien en Le Mans

Esteban Gutiérrez.

Derrota Munguía 
a Derevyanchenko

Jaime Munguía.

Se caen Bivol y Benavidez
como opciones para Canelo 

El piloto tapatío ha hecho que RB tenga pérdidas millonarias. 

Sultanes ganó anoche 9-4.

Logra la UANL el oro en el Rugby en Universiada 

Los Tigres de Rugby, campeones de su disciplina en la Universiada Nacional.
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Redacción                                           

María Elena Ríos, activista y saxofonis-
ta que fue atacada con ácido, acusó al al
actor Tenoch Huerta de ser depredador
sexual, y criticó y el colectivo al que per-
tenece, Poder Prieto. La denuncia surge
a raíz de la publicación de un episodio de
podcast en el que Ríos participó, pero sin
haber dado su autorización ni recibir nin-
guna compensación económica.

Mediante su cuenta de Twitter, Ríos
expresó su descontento con el progra-
ma titulado "El Feisbuk de la
Malinche", el cual compartió un episo-
dio en el que ella aparece sin su con-
sentimiento. Además, manifestó su
desilusión al haber formado parte del
podcast y haber trabajado prácticamen-
te de forma gratuita.

La activista señaló directamente al
colectivo Poder Prieto:

"Oye MARCA de Poder Prieto: NO
TIENEN CONSENTIMIENTO en
difundir un material que no me quisieron
pagar y que así como este, en varios me
explotaron para trabajarles gratis”.

Ríos no se detuvo ahí, también cali-
ficó al reconocido actor Tenoch Huerta,
conocido por su papel como villano en
la película de Marvel Studios, Pantera

Negra, como un "depredador".
Vale la pena recordar que tanto

Tenoch Huerta como el colectivo Poder
Prieto han estado involucrados en polé-
micas recientes. En un incidente ante-
rior, surgieron conflictos debido a la
modificación sin consentimiento de una
prenda artesanal por parte del colectivo.

"Aparte de violentos al defender al
DEPREDADOR Tenoch Huerta, tam-
bién son explotadores", afirmó Ríos en
su publicación, reforzando sus críticas
hacia el colectivo y señalando su expe-
riencia personal de malos tratos por
parte de miembros del grupo.

En comentarios, una usuaria de
Twitter preguntó a la saxofonista si el
actor la agredió, a lo que respondió:
“Así es y a varias más”.

La activista no se detuvo en sus redes
sociales y también compartió en su
cuenta de Instagram una historia en la
que calificó a Poder Prieto como incon-
gruente y describió al colectivo como
"un grupo de vaquetones". En su mensa-
je, exigió que la dejen fuera de su conte-
nido, pues considera su participación
anterior con ellos como un gran error.

Después de la denuncia de María
Elena Ríos, el episodio de "El Feisbuk
de la Malinche" fue eliminado.

Ciudad de México / El Universal                                

La polémica que envolvió a la cantante
Ángela Aguilar después de que revela-
ra que es un 25% argentina, volvió a
tocar su puerta, pues el tema se revivió
cuando recientemente publicó una foto
con su abuelita, quien es originaria de
dicho país. Recordemos que fue duran-
te el Mundial Qatar 2022, con el triun-
fo de los celestes, que la también
modelo encendió las redes sociales.

Y es que usuarios no han parado de
recordar los comentarios que la intér-
prete de “La llorona” hizo respecto al
campeonato de la selección, ya que se
mostró orgullosa: “No te puedo expli-
car, porque no vas a entender; 25%
Argentina, 100% orgullosa ARARA-
RAR hoy, todos somos más celestes
que el cielo”, escribió en Instagram.

El mensaje causó tanto revuelo que
diversos internautas aseguraron que
sólo quería ser el centro de atención,
incluso hubo quien señaló tanto a ella
como a su familia de “apropiarse” de la
cultura mexicana, esto, porque algunos
de ellos nacieron en Estados Unidos,
pero realizan shows de música regional.

Asimismo, su padre, Pepe Aguilar,
salió en su defensa diciendo que en efec-
to Ángela tiene raíces argentinas, pero la

explicación tampoco fue bien recibida.
Ahora a unos meses de la controver-

sia, los internautas volvieron a sorpren-
derse cuando posteó la imagen.

En la instantánea, se puede ver a
Ángela frente al espejo en compañía de
su abuela materna, a quien cariñosa-
mente llama “Tata”.

La famosa lució un mallón gris que
combinaba perfectamente con un top
marrón, mientras que la otra mujer lle-
vaba una blusa floreada junto con unos
pantalones azules.

A pesar de los numerosos comenta-
rios negativos que ha recibido la nieta
de 'Flor Silvestre', parece no importar-
le en lo absoluto, ya que ha continuado
avanzando con sus proyectos musica-
les y actualmente se encuentra de gira
por Estados Unidos.

¿Ángela Aguilar habla como
argentina? Poco después de la polé-
mica, la llamada “Princesa del regio-
nal mexicano” demostró sus dotes de
imitación en un video en el que apa-
rece junto a su padre Pepe mientras
caminan por España.

Durante algunos minutos, la intér-
prete cuenta algunas anécdotas de su
viaje, sin embargo, en un punto se
escucha que finge el acento de los
argentinos.

Ciudad de México / El Universal                                

Becky G volverá a la pantalla grande
este 2023, según reveló la artista en
redes sociales hace unos días. La can-
tante dio a conocer a través de un video
publicado en Instagram su participa-
ción en la película de acción y aventu-
ra “Blue Beetle” (Escarabajo azul).

Según ha informado la actriz, su
participación tomará forma como la
voz del personaje Khaji-Da, quien
dentro de la historia es una extrate-
rrestre que asiste y controla una reli-
quia llamada Scarab.

Becky G reveló que estaba emocio-
nada por compartir finalmente la noti-
cia sobre esta película que saldrá ofi-
cialmente el próximo 18 de agosto en
Estados Unidos.

“Tengo el honor de interpretar la voz
de Khaji-Da, una extraterrestre que

decide a quién darle sus superpoderes.
Cuando digo que no podría estar más
orgullosa de lo que ustedes van a expe-
rimentar al ver esta película, lo digo
desde el fondo de mi corazón”.

Esta no es la primera vez que vere-
mos a Becky G en pantalla grande.
Anteriormente la actriz de origen
mexicano incursionó en papeles den-
tro de películas como Power Rangers,
A.X.L., Gnome Alone y Good
Mourning.

Según anotan datos de la produc-
ción, Blue Beetle contará con las
interpretaciones de otros artistas de
origen latinoamericano así como
Becky G. Entre los nombres que figu-
rarán en los créditos destacan los de
Xolo Maridueña, Adriana Barraza,
Damián Alcázar, Elpidia Carillo,
Bruna Marquezine, Raoul Max
Trujillo y George Lopez. 

La saxofonista María Elena Ríosseñala señaló al actor y al colectivo Poder

Prieto por violación de derechos y trato injusto en la grabación de podcast.

Estrena Longoria filme con sabor latino

La cantante en redes publicó una foto con su abuela, oriunda de Argentina.

Becky G se une al universo DC

Dará voz al personaje Khaji-Da, que

decide a quién da sus poderes.

Ciudad de México / El Universal                                

Para la actriz y directora Eva Longoria,
su sueño de contar historias sobre latinos
exitosos se concretó este viernes con el
estreno de Flamin’ Hot: el sabor que
cambió la historia, película ya disponible
en las plataformas Star+ y Disney+.

Bob Iger, presidente de Disney,
estuvo presente en el evento tipo ver-
bena organizado por su estudio la
noche del viernes para abrazar al sabor
latino del filme, con una fiesta mexica-
na de tacos, quesadillas y burritos, en la
que estuvieron presentes actores como
Jaime Camil, Gina Rodriguez, Omar
Chaparro y la cantante Becky G.

“Bob es un amigo mío desde hace
muchos años, cuando yo estaba en
Desperate Housewives. Su apoyo para
hacer Flamin’ Hot hizo toda la diferen-
cia para que yo pudiera hacer esta pelí-
cula”, compartió a EL UNIVERSAL
una emocionada Longoria.

“Flamin’ Hot” cuenta cómo a
Richard Montañez (interpretado por
Jesse García), quien trabajaba de mozo
de limpieza en una planta del sur de
California en la empresa Frito-Lay, se

le ocurrió la idea de hacer una salsa
picante que transformara a los tradicio-
nales Cheetos, transformando así al
mercado de las frituras.

“Me siento muy orgullosa, especial-
mente con esta historia que es muy
especial, sobre un hombre que admiro
mucho (Montañez)”, apuntó Longoria

“Esto para mí es un sueño, tener una
película y una historia así con Disney.
Aún así, falta mucho para tener equi-
dad de género en Hollywood, y esto es

mi manera de impulsarlo”, agregó.
Iger externó por su parte su felicidad

al contar historias relacionadas directa-
mente con el universo latino.

“Ellos son una parte muy importan-
te, tanto de la comunidad de Disney,
como de la comunidad mundial. Es un
filme grandioso que habla de valores y
la importancia de la familia. Es impor-
tante celebrar la diversidad en distintas
partes del mundo. Sabemos que los
latinos aman a Disney”, expresó.

Por la alfombra roja transitó la
nominada al Oscar, Diane Warren,
quien compuso la canción tema de
“Flamin’ Hot’”, “The fire inside”, y
quien compartió abrazos con Gina
Rodriguez.

A punto de iniciar la función dentro
del teatro Hollywood American
Legion, Montañez, dijo: “Como chica-
no, esto ni siquiera era un sueño. Esta
es una película para inspirar a todo lati-
no, es la historia de tu padre y de tu
abuelo. Está para decirnos que el sueño
americano está disponible para todo
aquel que luche y no hay nadie mejor
que Eva Longoria para este proyecto,
es muy inteligente y buena gente.”

Flamin’ Hot narra la historia de la

creación de una salsa para frituras.

Tendrá Cerati 
serie en Netflix

Narrará la historia de su vida

Ciudad de México / El Universal

Hace casi nueve años
con la muerte de

Gustavo Cerati,
vocalista de la

banda argenti-
na Soda
Stereo, se
cerró una
p á g i n a
importante

en la historia
del rock en
español y
Netflix mos-
trará parte
de su lega-
do en una
bioserie,
así lo

dio a
conocer el

escritor y
periodista Juan

Terranova.
“Voy a escribir el

guion de la serie de
Gustavo Cerati para

@NetflixLAT. Gracias,
@CheNetflix, por confiar en mi

para este hermoso proyecto”,
escribió Terranova en su cuenta
de Twitter.

De inmediato los fans de esta
agrupación manifestaron su entu-
siasmo y comenzaron a cuestionar
al guionista sobre lo que abordaría
en esta serie, a lo que el periodis-
ta respondió que no podía revelar

mucho pero que adelantaba que
serían seis capítulos, en los cuales
se abarcarían los 80, 90 y los pri-
meros años de los 2 mil.

“La serie, por supuesto, va a
tener una producción similar a la
de Fito Páez, pero con más mate-
rial de archivo, mucho inédito”,
siguió explicando en un hilo de
Twitter.

También comentó que además de
la historia de Soda Stereo, el espec-
tador conocerá el contexto socio-
político que se vivía en Argentina en
1982, cuando la banda se formó,
como la dictadura y la guerra de las
Malvinas; y finalmente reveló el
nombre tentativo de la serie “Me
verás volar”.

Esta bioserie se unirá a otras que
la plataforma ya tiene disponibles
como “El amor después del amor”,
sobre Fito Páez; “Luis Miguel, la
serie”; “Selena, la serie”; “Nicky
Jam, el ganador”; “José José: el
príncipe de la canción”, por mencio-
nar algunos.

¿QUÉ SE SABE SOBRE 
LA PRODUCCIÓN?

Ante el éxito de la bioserie de Fito
Páez El amor después del amor,  la
plataforma quedó satisfecha, por lo
que ya se planteó repetir la fórmula.

Terranova adelantó que la serie
del músico argentino estará formada
de seis capítulos que se dividirán en
bloques de dos para contar su histo-
ria a través de tres décadas: los 80,
los 90 y el siglo XXI.

Acusan a Tenoch
de agresión sexual

Resurge polémica sobre
raíces de Ángela Aguilar



Hola amigas y amigos que leen EL
UNIVERSAL; quizá han percibido el
"subsuelo del país que abarca incluso las
montañas", expresión lapidaria de
Susana de Murga con que define la zona
de México donde se impone la ley de los
AK-47 y los seres humanos son sombras
que aspiran a un solo destino: sobrevivir.
¿Se refiere al desierto, la selva, la llanu-
ra, las grandes ciudades, o a un lugar
imaginado? El señalamiento aparece en
su novela El dolor de la memoria, publi-
cada por HarperCollins México, en abril
de 2023, en la Ciudad de México, y no
estropearemos su deseo de descubrirlo.
Desde luego, si usted decide aventurarse
por ahí, será bajo su propio riesgo.

Susana de Murga nació en la Ciudad
de México. Su narrativa es fuerte, despi-
adada y a la vez suave, humana y con-
vincente, sin dejar de lado el tratamiento
exacto de las emociones de personajes
llevados al límite que como lectores nos
impactan. Un grupo de jóvenes motoci-
clistas de la Ciudad de México sale de fin
de semana para recorrer lugares agrestes.
La disciplina podría ser Enduro y visten
con propiedad. Mariano, que hace sus
prácticas de médico en un hospital y su
amigo Roberto, se detienen para des-
cansar unos minutos mientras el resto

continúa explorando las montañas.
Conversan tranquilos cuando escuchan y
ven que se acerca un auto a toda veloci-
dad por un camino rocoso que no lo per-
mite. Llegan hombres con Cuernos de
chivo. Secuestrados. Los llevan a un
campamento donde hay varios en las
mismas condiciones. La banda, dirigida
por el Soldado, está formada por varios;
el Chavetas, el Tanque y el tatuado son
los más notables. Para evitar ser atrapa-
dos, se mueven a lo largo de la cordillera.
Recorren kilómetros. El grado de cruel-
dad es extremo, de tal suerte que las víc-
timas experimentan las peores humilla-
ciones mientras sus familias reúnen el
rescate. Incluso amenazan a Mariano con
usarlo de mujer, lo que le provoca una
intensa regresión a los nueve años, en
que el chofer de sus abuelos abusaba de
él sin que nadie lo advirtiera y mucho
menos lo auxiliara. Este recuerdo de una
agresión que no se atrevió a denunciar
nunca resulta apabullante y ya verá usted
el nivel que alcanza al lado de lo difícil
que resulta soportar el secuestro.

La banda tiene un cabecilla que se
encarga de negociar; sin embargo, la con-
vivencia de las víctimas es con los men-
cionados, delincuentes sin escrúpulos
con hábitos que usted conocerá al leer la

novela. Poco a poco el grupo disminuye.
Mariano, dos meses después de que lo
secuestraron, está en los huesos y le
queda muy poca esperanza de ser libera-
do. Sin llegar al síndrome de Estocolmo,
se lleva bien con el Tanque. Es el único
que permanece del grupo. En este punto,
el sentido de la novela se concentra en
este personaje y en el posible destino que
le corresponde. Susana de Murga cierra
un par de elipsis y consigue que la novela
continúe intensa siguiendo una pertur-
bación que aparece al principio. Arcos de

tensión perfectamente logrados que nos
hacen avanzar sin pausa por ciertos espa-
cios, personajes y pensamientos que no
me atrevo a revelar. Sin embargo, les ase-
guro que hasta la música les traerá
recuerdos, no sé de qué naturaleza, pero
surgidos de esos momentos que aderezan
la vida de cualquier ser humano sensible.
Pásenla bien, la novela se titula El dolor
de la memoria y la novelista se llama
Susana de Murga. ¡Larga vida para la
gente que lee novelas! Innegables pilares
de la literatura mexicana.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Orison Swett

Marden

Orison Swett Marden fue una
persona con gran resiliencia.
Aunque su vida no fue nada fácil,
ayudó a conseguir el éxito a miles
de personas.

Fundador de la revista
"Success", Orison Marden es con-
siderado como uno de los padres
fundadores de la filosofía de la
autoayuda y superación personal
en América.

Su vida no fue nada fácil. Se
quedó huérfano a la edad de 7
años. Llegó a vivir con 5 familias
de acogida diferentes.

Debido a esta delicada
situación, empezó a leer libros de
autoayuda. Estos le inspiraron a
escapar del mundo de la pobreza y
comenzar a ser autosuficiente.

A pesar de todas las dificul-
tades a las que se enfrentó, se
matriculó en la Universidad de
Boston y logró graduarse en 1871.

Marden para poder pagar sus
estudios fundó el Boston
University Club, un club de ali-
mentación para profesores y estu-
diantes. Fue un éxito.

Tras este gran logro, le llamó
el presidente de la Universidad de
Harvad, para que creara otro club
en su universidad.

Debido a sus grandes habili-
dades en la dirección de negocios,
empezó a trabajar como gerente
en un hotel. Posteriormente, con
el dinero ganado, compraría su
propio Hotel.

Durante la Gran Depresión,
perdió la propiedad de los muchos
hoteles y centros turísticos que
poseía. Pronto comenzó a trabajar
como gerente de un hotel en
Chicago.

Cuando la crisis le arrebató sus
hoteles, alquiló una habitación en
un establo y comenzó a escribir su
primer manuscrito.

Este manuscrito contenía 1000
páginas y un día, antes de su ter-
minación, fue quemado por un
incendio que se produjo en el
establo donde habitaba.

En vez de rendirse, decidió
volver a escribirlo. Tenia un ardi-
ente deseo y ninguna dificultad le
impidió conseguirlo.

Cuando intentó conseguir edi-
tores para que estos publicasen su
obra, se enfrentó a muchos recha-
zos ya que Estados Unidos se
encontraba en el tercer año de la
Depresión y no había dinero en el
país.

Después de muchos rechazos,
en 1894, se publicó su libro,
"Empujando al frente”. Este libro
tubo gran acogida en una época
donde se necesitaba más que
nunca un poco de motivación.

Lamentablemente, este libro
no está publicado en Castellano.
Si quieres adquirirlo en Inglés, lo
podrás hacer a través del siguiente
enlace: Pushing to the Front

En 1897 fundó la revista
"Success". Se trataba de una
revista de logros personales. En
ella participaron algunas de las
personas más influyentes en el
campo de la superación personal
como: Og Mandino, Napoleon
Hill y W. Clement Stone.

Finalmente se retiró en 1924.
Él y su esposa se trasladaron a
Los Ángeles para comenzar una
nueva vida, pero poco después de
su llegada, Orison falleció.

La economía consiste en saber
gastar y el ahorro en saber
guardar

Orison Swett Marden

La suerte no es más que la
habilidad de aprovechar las
ocasiones favorables

Orison Swett Marden

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LECCIÓN SOBRE EL ALTÍSIMO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Mientras descansaba en el sillón de mi
pequeño estudio, detrás de la silla frente
al ventanal y la computadora donde
escribo mis historias, observaba los
estantes de los libreros. Noté un espacio
vacío entre dos libros: entre un texto de
biblio-terapia, que no es otra cosa más
que el uso de psicoterapia ayudada por la
poesía, y otro cuyo editor era un psicólo-
go que recibía postales, de gente que le
revelaba algún secreto en ellas. Trataba
yo de hacer memoria sobre el libro fal-
tante, pero no podía ubicarlo, hasta que
alcancé a ver, en la mesita de a lado, mi
taza en la que había servido un té Chai
caliente que para ese momento había
dejado de humear. Di un sorbo pequeño y
resultó agradable, tanto por el sabor
como por la temperatura. Vino a la
memoria un libro de actuación, de pasta
amarilla, titulado “No Acting Please”,
con prefacio de Jack Nicholson. Pensé
que ese podía ser el libro faltante, aunque
resultaba un tanto delgado para el espa-
cio vacío. 

Me levanté a buscarlo en otro librero,
en el comedor, donde sabía que solía des-
cansar. Repasé con el dedo el estante
donde podría encontrarlo y di con él. Lo
extraje para hojearlo y en ese momento
sonó el timbre de mi departamento.
Regresé el libro a su lugar y me dirigí a
la puerta. Abrí y encontré una visita que
no era bienvenida en casa. 

Él cargaba con un libro gordo bajo el
brazo izquierdo. Lo dejé pasar y le invité
a mi estudio. Le cedí el sillón y yo tomé
la silla de madera. “¿Te sirvo algo?”, le
pregunté. “Podría tomar lo mismo que
tú”. Fui a la cocina y regresé con una taza
para él. “Te preguntarás qué hago aquí”,
me dijo. “Supongo que no es para hacer
daño; no es necesaria tu presencia física
para lograrlo”, le respondí. Y él continuó
diciendo: “¿Sabes?, a veces me aparezco
para incitar a la desobediencia y eso
siempre tiene una recompensa…” Me
quedé en silencio, tratando de guardar
toda expresión en mi rostro, simplemente
escuchando sus palabras que, en oca-
siones, es sabido que son seductoras.
Continuó: “Cuando Eva tomó del fruto
prohibido para ofrecérselo a Adán, la
consecuencia fue buena para la
humanidad. Aquel par pudo abrir sus
ojos y ambos pudieron disfrutar de todo
lo visible en la tierra…”, “eso, más
bien,” interrumpí yo, “compensó el casti-
go; pero, de cualquier forma, no fuiste tú
quien brindó el don de la vista. Las tuyas
no son sino más de tus palabras de sober-
bia”, concluí. 

“No vine a discutir”, continuó, “vengo
a dejarte este libro, pues lo necesitarás”,
y lo colocó sobre la mesita. Miré de reojo
y aunque sin título, pude distinguir un
texto de pasta dura nacarada con adornos
de oro. “No se te olvide que estás inde-
fenso en estas circunstancias”, dijo lev-
antándose, “y que yo soy necesario para
restablecer el equilibrio”. Luego, miró a
su alrededor: notó los libreros, las puer-
tas de madera y el ventanal. “Es una lás-
tima que se te acaben estos lujos; pero,
usando una frase que es un cliché: será
bueno, pues tendrás las cosas más
claras”. “Y a ti”, le dije levantándome de

mi asiento, “no se te olvide que aún en
estas circunstancias, contamos con la
escritura y las palabras”. Dejó soltar una
pequeña risa que luego se convirtió en
casi una carcajada, para continuar: “Al
final, de nada sirven, a tu Dios le gusta
ayudar hasta el punto crítico… y es
entonces que los deja solos, por el puro
placer de ver qué hacen”.

El ser salió del pequeño estudio y
atravesó el comedor encaminándose a la
puerta, dando cada paso con el orgullo de
un hombre transformado: en un ser atrac-
tivo del siglo XIX, renacido bajo el opti-
mismo del progreso, con el chaqué a su
medida delgada y un bastón que era más
bien un ornamento, de guantes blancos
apretados por el puño, con sombrero de
copa sobre la cabeza y sus gafas azules:
otro decorado. “El perfeccionamiento de
la técnica es lo que les ha permitido vivir
a ustedes de esta manera”, dijo abriendo
la puerta. Hubiera querido preguntarle
sobre diversidad y los discapacitados… y
los oprimidos, pero en realidad me ate-
morizaba su presencia. “A Dios rogando
y con el mazo dando”, le respondí. “¿Lo
ves? Dios no puede solo.”, dijo justo
antes de desaparecer por el largo pasillo
blanco que se desvanecía conduciendo a
la salida.

LUCES AL FINAL DEL PASILLO

OLGA DE LEÓN G.
Era un pasillo largo, muy largo, blan-

co y, más o menos, angosto; pero, cabían
yendo y viniendo por él, dos personas.
Ese día, había caminado ya un gran tre-
cho, más de lo deseado, pero nada

parecía indicar que lo recorrido fuera a
ser todo por ese día. No, ¡qué va! Faltaba
mucho aún: todo el resto de mi sueño o
pesadilla.

Eran las once de la noche, y aunque no
tenía sueño, sabía que debería darme
prisa en escribir, al menos los dos
primeros párrafos, si quería ir a dormir
temprano. No lo hice, no pude; el sueño
me venció antes de la una de la madruga-
da y la falta de inspiración y el cansancio
de un día difícil, cerró mi círculo de
negación a escribir: a veces, así sucede, y
contra eso: nada hay qué hacer.

Fue una noche como otras, ni demasi-
ado pesada ni tampoco descansada y
cómoda: interrupciones cada media hora
o, con suerte, cada cuarenta y cinco o
cincuenta minutos. Había puesto la alar-
ma para permanecer en cama ocho horas,
no las duré. A las siete en punto, ya me
levanté y apagué la alarma: fue como si
algún ruido me hubiese despertado.

No esperábamos la visita de nadie,
pero me sentí inquieta como si alguien
fuera a aparecerse sin previo aviso, vis-
itándonos de imprevisto.

Hice el desayuno: licuado de fresa y
un bísquet de mantequilla tostado.
Luego, lavé la licuadora, vasos y platos,
limpié la mesa y recogí todo en la cocina.
Fue en ese momento cuando recordé que
la noche anterior, no había sacado la
basura. Apresuradamente junté lo de los
botes de los baños y con la bolsa grande
previamente amarrada, atravesé la casa y
salí hasta la cochera. Ya en la banqueta,
pude observar que el camión aún no
había pasado (me congratulé de ello). 

Regresé adentro, y, ¡oh, sorpresa!, mi
llavero con todas sus llaves estaba por
fuera, en la chapa, con la llave de la casa
insertada en ella… También, la llave del
auto y la alarma estaban allí.

Cobraban sentido los ruiditos y leves
pisadas que escuché ya casi para
amanecer y que confundí con parte del
sueño; y la llave del agua caliente en el
medio baño del recibidor abierta y tiran-
do agua hasta las siete de la mañana, en
que me di cuenta y la cerré: ¿habrá entra-
do alguien? Además, la puerta de nuestra
recámara estaba abierta… yo, siempre la
cierro y le pongo el botón por dentro.
Sacudí mi cabeza y con ese movimiento
también me sacudí ideas tan absurdas: 

- Para qué alguien entraría, nos vería
dormir, y saldría sin llevarse siquiera,
¿algún adorno, paraguas, chaqueta o
cualquiera otra cosa?

Después del desayuno, llevé a mi
esposo al recibidor, le pedí esperara a que
cambiara la ropa de cama. No protestó,
sabía que tenía que aguardar. Cuando ter-
miné, regresé con él y le dije que si
quería ya podía irse a descansar en la
cama. Como un resorte un poco viejo y
flojo, se levantó y sin esperarme tomó los
manubrios de su silla andador, adelantán-
doseme como si llevara demasiada prisa,
casi voló por el largo pasillo, topó con la
puerta de la recámara, me adelanté, se la
abrí y le dije: con calma…

Para ese instante, sus piernas tembla-
ban como gelatina, se soltó de los
manubrios y en el marco de la puerta fue
a dar al piso… quise ayudarlo y detener
su caída, no me dejó: “No me toques, me
duele mucho”, me dijo. Busqué un parac-
etamol, le traje un poco de agua y tomó
la pastilla. No podía levantarlo y él se
quejaba de mucho dolor en la cadera y
pierna izquierdas. No tenía a quién recur-
rir por ayuda para subirlo a la cama.

A la media hora, desesperé, me senté a
su lado y lo hice mover sus pies y doblar
y desdoblar las piernas a partir de las
rodillas. Cuando pretendí hacerlo con la
izquierda me amenazó con un: “No me
toques”. No le hice caso, pasé mi mano
por debajo de su muslo sobre el pants, y
he allí la causa real de su dolor y el tem-
blor de sus piernas: tenía los nervios
demasiado estirados y muy tensos: esta-
ba acalambrado.

Contra su voluntad subí y bajé sus
rodillas y pantorrillas, masajeé el nervio
por la parte de atrás del muslo de su pier-
na izquierda, y en lo que me di la vuelta
para ir al baño por algo, no sé qué, al
regresar, él ya estaba acostado en la
cama…

Lo que es, no escuchar al cuerpo, o no
saber qué es y cómo se siente un esti-
ramiento de nervio o calambre: ¡en lo
que soy experta! Es uno de mis princi-
pales padecimientos, de casi a diario.

Llamé al hijo, quien nos había habla-
do hacía un ratito, para decirme que le
había pedido a uno de sus más cercanos
amigos de acá, que pasara por la casa,
antes de ir para la de él. Estaba cantando
en una boda de “Fátima” en San Pedro y
llegaría en cuanto terminara, para levan-
tar a…

Ya no sería necesario, fue solo un
fuerte calambre. ¡Los hombres no aguan-
tan nada!

Elmer Mendoza

El dolor de la memoria

Visitas no invitadas



Hablar de misión cristiana nos sumerge en
la Palabra de Dios, pues solamente en ella
podemos comprender y conocer todo lo que
esta experiencia implica en nuestra identidad
como discípulos y discípulas de Jesús. La
Sagrada Escritura está penetrada totalmente
de la dinámica misionera y es ahí donde, no
solamente podemos conocer qué conlleva la
misión, sino que somos impulsados a hacer-
la parte de nuestra vida de fe.

Las palabras “misión” y “misionero”
están entre las más repetidas y consagradas
en nuestro vocabulario evangélico. Se dice
frecuentemente que “misión” significa llevar
las buenas nuevas a otras culturas y naciones,
en contraste con “la evangelización” entre
quienes son de nuestra propia cultura y
nación. Sin embargo, si buscamos los vocab-
los “misión” y “misionero” en nuestra con-
cordancia, nos encontraremos una gran sor-
presa: ¡ninguno de los dos términos son pal-
abras bíblicas!. La única “misión” en toda la
Biblia es la de Saúl, que consistía en matar a
todos los amalecitas (1 Sam 15.18-20).
Aparte de ese pasaje, ni “misión” ni
“misionero” aparece en todas las Escrituras.

El lenguaje bíblico utiliza un verbo muy
particular e importante: “enviar”, que expre-
sa la tarea o actividad que debe realizar todo
aquel que ha sido llamado por Dios y envia-
do por él. El judaísmo tardío llamaba al
“enviado” como misionero, que en griego se
traducía como “apóstoles”. La palabra
“apóstol” significa “enviado”. En termi-
nología estrictamente bíblica, deberíamos
hablar del misionero como “enviado” y de la
misión como “envío” o “apostolado”.

Con eso comenzaríamos a comprender
que “la misión” es integral y mucho más
amplia que aquello que hemos entendido
como “misiones foráneas” o trans-culturales.

Antiguo Testamento y misión
En el Antiguo Testamento (AT) se usa el

lenguaje de “envío” para la más grande var-
iedad de tareas, excepto la única que actual-
mente solemos asociar con “misión”, es
decir, la de ir a otras naciones a convertirles
a la fe en Dios. En el Antiguo Testamento la
comprensión de “misión” es impresionante-
mente amplia e integral. En otras palabras:
los resultados de un estudio de los términos
bíblicos para “misión” confirman y apoyan
el argumento teológico en favor de un con-
cepto de “misión integral.

El concepto de “misión” en ambos testa-
mentos abarca cualquier tarea a la cual Dios
nos ha enviado. El uso del verbo “enviar”,
con Dios como sujeto, es amplísimo en el AT.
Dios envía su Palabra (Is 55, 11; Sal 107, 20;
147, 15; Dn 10, 11) y su Espíritu (Sal 104, 30
cf Ez 37, 9s), doble “envío” que es el origen
de toda misión. Toda la actividad política de
José en Egipto fue una misión sagrada: “Para
preservación de vida me envió Dios. Dios me
envió delante de vosotros, para preservaros
posteridad sobre la tierra, y para daros vida
por medio de gran liberación” (Gn 45, 5-7; cf
50.20). Dios envió a Moisés en una misión
de liberar a los hebreos y forjar la nacionali-
dad unida de ellos (Ex 3, 10-15; 4, 13; 5, 22;
7, 16; Sal 105, 26).

Dios “envió” también diez plagas como
las “misioneras” de su mano poderosa (Ex 8,
21; 9, 14; 15, 7 “enviaste tu ira”; Sal 105, 28;

78.49). Dios envió a los jueces a liberar al
pueblo de sus opresores (Jue 6, 8.14; 1 Sm
12, 11). Dios envió también a los profetas a
denunciar toda injusticia, dentro y fuera del
pueblo escogido (Jer 1, 1-10; 7, 25) y a anun-
ciar su reino venidero. Todos estos son los
primeros “misioneros” de Dios, y todas esas
tareas eran su “misión”.

Podría sorprendernos que, según los pro-
fetas, Dios envía también a tres figuras
paganas de gran relieve político en la historia
de Israel. Dios envía al asirio Senaquerib
“contra una nación pérfida, el pueblo de mi
ira” (Israel Is 10, 6s), al babilonio
Nabucodonosor (Jr 25, 9; 27, 6; 43, 10; (“mi
siervo”) y al persa Ciro (Is 43, 14; 48, 14s:
“mi pastor” 44, 28; “su ungido” 45, 1). Estos
también son “enviados de Dios”, una especie
de “misioneros al revés” desde las naciones
paganas hacia Israel para su castigo o su lib-
eración. Hacia finales del AT, Dios revela
que enviará a su “misionero por excelencia”,
el siervo sufriente (Is 42, 6; 49, 5).

Jesús y la misión
Jesús es el enviado, el “misionero” del

Padre. En su gran proclama misionera
recogerá lo que el profeta Isaías expresó con
firmeza: “El espíritu del Señor me acom-
paña, porque me ha ungido Yahvé. Me ha
enviado a anunciar la Buena Nueva a los
pobres, a vendar los corazones rotos, a preg-
onar a los cautivos la liberación y a los reclu-
sos la libertad; a pregonar el año de gracia de
Yahvé y un día de venganza de nuestro Dios,
para consolar a todos los que lloran, para dar-
les diadema en vez de ceniza, perfume de
fiesta en vez de duelo, alabanza en vez de
espíritu abatido. Se les llamará robles de jus-
ticia, plantío de Yahvé para gloria suya” (Is
61, 1-3; cfr. Lc 4, 16ss).

El bello lenguaje del pasaje nos dibuja el
perfil amplísimo de una verdadera misión
bíblicamente integral. De hecho, con esta
promesa mesiánica Dios comienza a revelar
también que su Ungido será el Salvador para
todas las naciones: Te pondré por pacto al

pueblo, por luz de las naciones, para que
abras los ojos de los ciegos, para que saques
de la cárcel a los presos, y de casas de prisión
a los que moran en tinieblas (Is 42, 7; cf 49,
6s; 51, 4; 60, 3) Nuevamente, la misión es
integral y dirigida al mismo pueblo de Dios
(“por pacto al pueblo”).

En el Nuevo Testamento, a lo largo de los
27 libros que lo conforman, podemos encon-
trar relatos que nos exponen de manera clara
la experiencia misionera. En los evangelios
Jesús se presenta como el enviado del Padre
para cumplir una misión. El mismo Jesús ele-
girá al grupo de los Doce para que estos con-
tinúen la misión que él ha comenzado (Mt 4,
18-22; Mc 1, 16-20; Lc 5, 1-11). Son ellos
los que seguirán proclamando la buena
nueva del Reino, reino que tiene como centro
a Cristo Resucitado.

El libro de los Hechos de los apóstoles es
una obra que pone de manifiesto la misión
realizada después de Jesús y el nacimiento de
la primitiva Iglesia (Cfr. Hch 2, 1-13). Pablo
se convertirá en el gran misionero, el apóstol
de los gentiles que llevará el evangelio de
Jesús hasta los últimos rincones de la tierra,
cumpliendo así lo que Jesús había pedido
cuando envió sus apóstoles a predicar el
evangelio por todo el mundo (cfr. Mt 28, 18-
20; Jn 20, 19-23). ¡Ay de mí si no evangeli-
zo! Expresa Pablo, convencido de la misión
que debía realizar (1 Cor 9, 16).

El evangelio de Mateo nos ofrece una
bella y profunda síntesis de la misión que
Jesús realizó: “Recorría Jesús toda Galilea,
enseñando en sus sinagogas, proclamando la
buena nueva del reino y sanando las enfer-
medades y dolencias de la gente” (Mt 4, 23;
9, 35). Desde esta perspectiva del evangelio
mateano, Jesús “recorre”, “enseña” y “sana”.
Son tres acciones que ponen de manifiesto de
una manera clara la misión que Jesús realizó.
Tres acciones que hoy se presentan a
nosotros coma acciones que estamos llama-
dos a realizar. Hay tanto por recorrer, tanto
por enseñar, tanto por sanar.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Gran revuelo y conmoción
causó el hecho de que un señor,
enojado contra el dueño de una
carnicería, violentamente agarró
un inocente perro que allí estaba
y lo arrojó a un cazo de aceite
hirviendo; murió el perro. Ya está
el cárcel al autor del hecho y
recibirá una condena de seis años
por ese delito. ¡Qué bueno que
nuestras leyes protejan a los ani-
males! Son criaturas de Dios y
merecen todo nuestro respeto.
Hay que seguirnos educando
para dar a los animales el trato
justo que merecen.

Sin embargo, me sorprende
que muchos de los defensores de
animales no defiendan, con
mayor empeño, a las criaturas
recién concebidas en el seno
materno y que luchen por lo que
llaman “derecho al aborto”.
¿Importa más un perro que un ser
humano? ¡A dónde hemos llega-
do! La ciencia ha demostrado
que, al poco tiempo de la concep-
ción, ya está conformado lo esen-
cial del cuerpo humano y, si no se
le impide, llegará a crecer y nacer
como cualquier otra persona
humana, con todos sus derechos.
Esto no es cuestión sólo de
religión, sino ante todo una com-
probación de la ciencia.

Al que mató ese perro le
impusieron seis años de cárcel.
No estamos pidiendo que se meta
a la cárcel a las mujeres que, por
diversos motivos, deciden abor-
tar. Hay que darles toda la aten-
ción que necesitan, pero igual
derecho tiene el ser humano que
llevan en su seno, y que no pidió
venir al mundo, sino que está allí
y no es un tumor maligno.

Es bueno que se dé a los ani-
males el trato justo y digno que
merecen, pero ¡no exageremos!
Me ha tocado ver, en unos vuelos
aéreos, que algunos pasajeros lle-
van su mascota junto con
nosotros, como uno más, con su
asiento y todo. ¡Y no se quiere
traer hijos al mundo! Se alegan
muchas razones, pero en el fondo
no es sólo la cuestión económica,
sino un problema antropológico,
que valen más las cosas, la
“madre tierra” y los animales,
que los niños. Con razón varios
países de Europa están ahora
propiciando campañas para que
las parejas decidan tener más
hijos. Japón acaba de apoyar con
millones de dólares el que se
puedan tener más niños. Han
visto que, si siguen sin niños, los
países se hacen viejos y tienen
que venir de otras culturas para
sobrevivir aun económicamente.
Se están dando cuenta que la pos-
tura de la Iglesia en estas cues-
tiones no estaba equivocada.

DISCERNIR

El Papa Francisco, en una
entrevista a la Revista AMERI-
CA MAGAZINE, expresó:

“Sobre el aborto te digo estas
cosas que repito ahora. En

cualquier libro de embriología se
dice que un poco antes del mes
de la concepción ya están delin-
eados los órganos en el feto chiq-
uitito y el DNA. Antes que la
madre se dé cuenta. Por tanto, es
un ser humano vivo. No digo una
persona, porque se discute eso,
pero un ser humano. Y me hago
dos preguntas. ¿Es justo eliminar
un ser humano para resolver un
problema? Segunda pregunta:
¿es justo alquilar un sicario para
resolver un problema?” (28-XI-
2022).

En cuanto al invierno
demográfico, ha dicho:

“Ustedes llaman la atención
sobre la escasez de nacimientos
en Europa y especialmente en
Italia. Este invierno demográfico
es serio; ¡tengan cuidado! Es
muy grave” (10-VI-2022).

“Creo que el tema de la natal-
idad es central para todos, sobre
todo para el futuro de Italia y de
Europa. En efecto, el nacimiento
de niños es el principal indicador
para medir la esperanza de un
pueblo. Si nacen pocos significa
que hay poca esperanza. Y esto
no sólo tiene consecuencias
económicas y sociales, sino que
mina la confianza en el futuro”
(3-XII-2022).

“Hoy en Italia hay un invierno
demográfico para los nacimien-
tos. Una vez oí a un señor de
cierta edad, no anciano, pero sí
maduro, decir «¿quién me pagará
mañana la pensión, si no hay
nacimientos?» Parece de risa.
Existe la cultura de la pro-
creación, la cultura de que no, los
niños no son lo mejor. Mejor
hacer un viaje, comprar una villa.
Conozco a gente que piensa así.
Una de mis secretarias me conta-
ba que hace unas semanas estaba
cruzando la plaza y había una
señora con un carrito y se acercó
a ella para ver al bebé. Había un
perrito. Algunos países, como
Francia, han tomado muy buenas
medidas a favor de la familia y
por eso la tasa de natalidad en
Francia ha subido bastante. Pero
en Italia ahora mismo tenemos
que ayudar a las familias a pro-
crear. Muchas mujeres tienen
miedo de quedarse embarazadas,
porque en cuanto el jefe de la
empresa donde trabajan ve que se
le hincha la barriga, la manda a
paseo. Y muchas mujeres no
encuentran trabajo porque sus
empleadores temen que se que-
den embarazadas. Un niño es una
amenaza en este momento. Pero,
¿dónde estamos? Debería ser una
bendición. Por eso creo que ten-
emos que empezar de nuevo. Yo
digo: italianos, por favor, tengan
hijos. La patria necesita niños,
por favor. Menos egoísmo” (19-
XII-2022).

ACTUAR

Respetemos a los perros y a
todos los animales; son criaturas
de Dios. Pero no demos más
valor a los animales que a los
niños. Un niño en el seno mater-
no es lo más sagrado que se debe
cuidar y proteger.

¿Importa más un
perro que un ser

humano?

P. Julio César Saucedo

Biblia y misión
Ulises Morales Contreras

“No he venido a 
llamar a los justos”

En aquel tiempo, vio Jesús al pasar a un
hombre llamado Mateo, sentado al
mostrador de los impuestos, y le dijo:
“Sígueme.” Él se levantó y lo siguió. Y,
estando en la mesa en casa de Mateo,
muchos publicanos y pecadores, que
habían acudido, se sentaron con Jesús y
sus discípulos. Los fariseos, al verlo, pre-
guntaron a los discípulos: “¿Cómo es que
nuestro maestro come con publicanos y
pecadores?”

Jesús lo oyó y dijo: “No tienen necesi-
dad de médico los sanos, sino los enfer-
mos. Anden, aprendan lo que significa
“misericordia quiero y no sacrificios”: que
no he venido a llamar a los justos, sino a
los pecadores.”

El inicio de una vocación tiene su ori-
gen en el don de la misericordia. El texto
tiene un inicio con un rasgo bastante pecu-
liar: la mirada de Jesús se detiene en un
hombre llamado Mateo quien ejercía la
función de recaudador de impuestos. Para
el pueblo de Israel el pago de los
impuestos representaba un signo de some-
timiento y, por tanto, de humillación. Así,
los publicanos, como recaudadores de
impuestos, eran vistos como traidores para
el propio pueblo, favorecedores del
dominio extranjero y, además, eran consid-
erados unos ladrones.

Por eso, llama la atención este inicio del
texto, pues mientras las miradas de gran
parte del pueblo son de rechazo y
exclusión, de condena y de muerte para
Mateo, la mirada de Jesús es todo lo
opuesto, pues procede de una compasión-

misericordia. A este respecto, notemos dos
aspectos: en primer lugar, el llamado
sucede en Jesús quien “camina y ve”; y, en
segundo lugar, Jesús no reprende a Mateo
por su situación de vida, sino que lo llama
a una nueva forma de vivir su existencia.

Beda el venerable, un monje benedicti-
no expresó: «Vidit ergo Iesus publicanum
et quia miserando atque eligendo vidit, ait
illi Sequere me» (Vio Jesús a un publicano,
y como le miró con sentimiento de amor y
le eligió, le dijo: Sígueme)». De hecho, un
fragmento de la frase en latín se encuentra
en el escudo del Papa Francisco (miseran-
do atque eligendo) quien a este propósito
expresó que, «después de una confesión,
sintió su corazón tocado y advirtió la lle-
gada de la misericordia de Dios que, con

mirada de tierno amor, le llamaba a la vida
religiosa a ejemplo de San Ignacio de
Loyola».

Vivir la vida de fe no es para que el cris-
tiano(a) se piense superior, ni mucho
menos para juzgar-condenar a los demás;
al contrario, es para vivir la condición de
ser hijos e hijas de un mismo Padre, y tener
la compasión para saber acercarse al her-
mano(a), como Cristo lo hace contigo. De
ahí que, la fe tenga como uno de los ejes
verticales la misericordia, pues no sólo
implica estar abiertos a la novedad que
Dios nos ofrece constantemente en su
amor, sino también a ponerlo en práctica
con el prójimo: «Vayan y aprendan lo que
significa: Yo quiero misericordia y no sac-
rificios». 


